


Главное управление 
МЧС России по Во-
ронежской области 
провело в областном 
центре пожарно-
тактическое учение 
по тушению условного 
пожара и аварийно-
спасательным работам 
на объекте с массовым 
пребыванием людей. 

Сергей Львов

Фото Олега ЛукьянОва 
На этот раз был выбран 

Воронежский областной кли-
нический консультативно-
диагностический центр. По 
замыслу учений, короткое 
замыкание в электроприборе 
в кабинете врача на шестом 
этаже привело к возгоранию. 
Сработала охранно-пожарная 
сигнализация. По первому 
сообщению о случившемся 
в Центр выдвинулись под-
разделения из ближайших 
пожарных частей. 

Но огонь не ждал. Пожар 
быстро распространился по 
нескольким этажам здания, 
возникло сильное задымле-
ние. Не дожидаясь основных 
сил и средств спасения, мед-

персонал начал эвакуацию 
людей, борьбу с огнём. 

Наконец поспели пожар-
ные и подразделения газоды-
мозащитников. Через полчаса 
условный пожар ликвидиро-
ван, а люди спасены.  

- Цель учения достигну-
та, - подытожил замести-
тель начальника Главного 
управления МЧС России 
по Воронежской области по 
государственной противопо-
жарной службе, полковник 
внутренней службы Юрий 
Гущин. – Оценка положи-
тельная. 

Дружить областями
В  Белгороде состоялась рабочая встреча губернатора 

Евгения Савченко с губернатором Воронежской области 
Алексеем Гордеевым, на которой они обсудили социально-
экономическую ситуацию в субъектах страны, а также вопросы 
сотрудничества Воронежской и Белгородской областей в раз-
личных сферах. В частности, речь шла о совместных проектах 
в экономике, сельском хозяйстве, образовании и медицине. 
Кроме того, главы обоих регионов осмотрели новое здание 
аэропорта Белгорода, которое было введено в эксплуатацию 
в июле 2013 года.

Агроуниверситет – на острове Свободы
Вчера  в столице Кубы подписано Cоглашение о сотруд-

ничестве между Воронежским государственным аграрным 
университетом имени императора Петра I и Аграрным 
университетом Гаваны. Оно предусматривает совместные 
научные исследования, академические обмены преподавате-
лями и студентами, проведение международных семинаров и 
конференций. Прибывшая в Гавану вместе с представителями 
ректората большая группа студентов и аспирантов старейше-
го вуза Центрального Черноземья не только ознакомилась с 
системой подготовки будущих аграриев  острова Свободы, но 
и дала несколько концертов, которые были встречены темпе-
раментными зрителями на бис.

Полигон уйдёт из Погоново? 
По прогнозам правительства Воронежской области, в бли-

жайшие пять-восемь лет в инфраструктуру расширяемого 
Масловского индустриального парка будет вложено около 
семи миллиардов рублей. Участок земли площадью 728 гек-
таров вплотную подойдёт к военному полигону Погоново, и 
здесь будет формироваться высокопроизводительная промыш-
ленная зона. Но для этого полигон должен быть убран отсюда. 
Губернатор Алексей Гордеев провёл переговоры с министром 
обороны Сергеем Шойгу, который согласился с тем, что пло-
щадку для полигона нужно подыскать в другом месте.

УГМК подписал Соглашение  
Вчера в Воронежском представительстве Уральской горно-

металлургической компании (ООО «УГМК-Холдинг») со-
стоялось подписание Соглашения между УГМК и Вторым 
Хопёрским казачьим округом Всевеликого Войска Донского 
(ВВД). Со стороны УГМК документ подписал директор по 
корпоративным отношениям и спецпроектам Олег Мелюхов, 
от Второго казачьего округа – атаман Новохопёрского юрта 
ВХКО ВВД Владимир Чередников. Соглашение предполагает 
совместные мероприятия на период проведения поисково-
оценочных работ на Еланском и Ёлкинском рудопроявлениях 
в Воронежской области.  

Очередной этап борьбы с пробками 
До конца текущего года решено создать рабочую группу из 

чиновников администрации Воронежа, депутатов и специали-
стов ГИБДД. Группа займётся «изучением общественного 
мнения, определением тарифов на пользование парковочными 
местами и методикой расчёта, утверждением зон платных 
парковок, разработкой проектов организации дорожного дви-
жения». Напомним, что в этом году Управление транспорта Во-
ронежа разработало концепцию платных городских парковок. 
Но ни один паркинг в центре города так и не создан. 

Сообщения подготовили  
Борис ВАУлин, Валерий КАзАнОВ, Алексей СОлОВьёВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области переменная 
облачность, местами небольшие кратков-
ременные осадки в виде снега и мороси; 
местами гололёд, на дорогах скользко; ветер 
юго-западный, умеренный, местами порыви-
стый; температура -1…-6.

14 декабря по области – переменная облач-
ность, ночью временами небольшой, местами 
умеренный снег, днём местами небольшой 
кратковременный снег; на дорогах скользко; 
ветер северо-западный, умеренный, местами 
порывистый, сильный; температура ночью 
-3…-8, днём -2…-7.

15 декабря по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер северо-западный 
умеренный; температура ночью -7…-12, 
местами до -17, днём -4…-9.

ваЛюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

32.7518
∆0.0203

44.1549
∆0.1131

«Коммуна» в интернете
http://www.communa.ru
вчера 1957 ∆ 1788 За текущий месяц 22121

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

погода
воронежский 
гидрометеоцентр

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№184 (26206) | Пятница, 13 декабря 2013 года адрес в Интернете: www.сommuna.ru

«Коммуна» – Самое цитируемое  
в роССии воронежСКое печатное иЗдание

иСточниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

Диагностика  
готовности

Ответим ядерным оружием
Вице-премьер Дмитрий Рогозин пригрозил в случае напа-

дения на Россию ответить ядерным ударом. «Можно сколько 
угодно экспериментировать, размещая неядерное оружие 
на стратегических носителях, но надо иметь в виду, что если 
на нас будет совершено нападение, <…> мы, безусловно, в опре-
делённых ситуациях будем прибегать к защите <…> с помощью 
ядерного оружия», — заявил он на правительственном часе 
в Госдуме. Соответствующие положения, напомнил Рогозин, 
есть в военной доктрине России. 

Однополые связи – преступление
Верховный суд Индии постановил, что однополые связи яв-

ляются уголовным преступлением. Таким образом, отменяется 
постановление Верховного суда Дели от 2009 года, согласно 
которому близкие отношения между двумя взрослыми людьми 
одного пола не являются преступлением. Тогда против этого 
решения выступили противники нетрадиционных отношений, 
общественные и религиозные деятели.
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Сегодня в Воронеже пройдёт областной праздник  
работников агропромышленного комплекса

итоги года и пЛаны на Завтра
 как вы оцениваете итоги уходящего года?
 каковы перспективы развития аграрной отрасли?
 как результаты агросезона-2013 повлияли на социальное  
     обустройство села?
Эти вопросы в канун праздника журналисты «коммуны» задали ряду 
глав администраций муниципальных районов воронежской области.

Ответы – на страницах 3-5

Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 12 по 18 декабря: 

17, вторник (пик с 12 до 14 часов).

татьяна дубКова, центр инструментальных  
наблюдений за окружающей средой  
и геофизических прогнозов.

Более чем по 50 центнеров пшеницы с гектара собрали 
в нынешнем году на полях сельхозпредприятия «новая 
жизнь» Аннинского района, возглавляет которое «воль-
ный крестьянин» Юрий Губин. 

Хлебное поле не знает границ

Комбайнёр Сергей Волков, водители Сергей Лямин и Александр Иванов,  
комбайнёр Вадим Иванов, главный агроном Владимир Вершков. Июль 2013 года.
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алексей СоЛовьЁв

Кому-то эта урожайность 
покажется рекордной, кому-то 
пока и вовсе недосягаемой, но в 
«Новой жизни», как и в других 
хозяйствах района, её уже счи-
тают нормой. И дело вовсе не в 
благодатной аннинской пашне, 
не в традиционном аннинском 
«везении», а в том, что здесь су-
мели максимально приблизиться 
к европейскому умению управ-
лять урожайностью. Управлять, 
независимо от капризов при-
роды. Вот и в «Новой жизни», 
восстановив научно обоснован-
ные севообороты, стали активно 

внедрять азотофиксирующие 
культуры, вносить – наряду с 
рекомендуемыми нормами мине-
ральных удобрений – органику, 
в контакте с учеными лечат поля 
от разных болезней. В итоге со-
держание гумуса на полях «Но-
вой жизни» за последние пять 
лет возросло на 0,2 процента. 
Маловато, конечно, но пример 
очень достойный.

А в «Новой  жизни» не стоят 
на месте, снова чего-то ищут, 
снова экспериментируют. В дру-
гих хозяйствах района – тоже. 
Значит, аннинскому караваю 
и впредь суждено быть самым 
весомым в области.

валентин СидорКин 

В 2008 году в рамках реа-
лизации инвестиционного 
проекта «Развитие продуктив-
ного животноводства и кормо-
производства в Хохольском 
районе Воронежской области» 
в Староникольском было на-
чато строительство молочно-
го комплекса на 1200 голов 
дойных коров. В 2012 году 
недостроенный комплекс был 
выкуплен ООО «Авангард-
Агро-Воронеж». В августе 
2013 года на предприятие 
прибыла первая партия скота 
голштинской чёрно-пёстрой 
породы. Всего завезено 1200 
голов скота.

Глава региона вместе с пре-
зидентом и председателем 
совета ОАО АКБ «Авангард» 
Кириллом Миноваловым 
осмотрели ряд помещений 
комплекса: коровник, телятник 
и доильно-родильный блок с 
современным доильным за-
лом - «каруселью» на 40 мест. 
Кирилл Миновалов рассказал 
Алексею Гордееву о ходе возве-
дения комплекса (это первый 
животноводческий проект 
банка «Авангард» как инвесто-
ра), возникавших трудностях, 
нынешнем положении дел и 
планах на будущее. 

- В  п е р в у ю  о ч е р е д ь 
«Авангард-Агро» занимается 
растениеводством, и в этой 

части наша основные задачи 
– увеличение урожайности, 
расширение площадей, обе-
спечение новой техникой. 
Безусловно, хотелось бы и в 
животноводстве достигнуть 
успеха. Если проект будет 
развиваться стабильно, по 
плану, а значит, выйдет 
на окупаемость в течение 
ближайших 5-6 лет, мы 
подумаем о дальнейшем 
строительстве таких ком-
плексов, – сказал Кирилл 
Миновалов. 

Он также добавил, что без 
государственной поддержки 
банк не рискнул бы взяться за 
подобный проект. 

Выход молочного комплек-
са в Староникольском на про-
ектную мощность – 10 тысяч 
тонн молока в год – ожидается 
к 2018 году. Помимо прочего, 
в планах «Авангард-Агро-

Воронеж» возведение элева-
тора и маслоэкстракционного 
завода. 

Губернатор Алексей Гор-
деев обратил внимание на 

то, что молочнотоварный 
комплекс в Староникольском 
– уже четвёртый подобный 
крупный объект, введенный в 
строй в 2013 году. И в целом 
отрасль животноводства, в 
частности, молочного, можно 
смело назвать успешной для 
региона. 

-В текущем году прибавим 
30 тысяч тонн молока, если 

сравнивать с 2012 годом. 
Мы являемся лидерами в 
Российской Федерации, и за 
счет этого удается и на фе-
деральном уровне получить 

достаточно большую 
поддержку, - отметил 
глава региона. 

Приход инвестора в 
муниципальный район 
также дает возможность 
развивать сельскую 
экономику – появля-
ются новые рабочие 
места, увеличиваются 

налоговые поступления в 
бюджет. 

-Хохольскому муниципаль-
ному району, на территории 
которого находится молочный 
комплекс «Авангард-Агро-
Воронеж», есть чем гордиться 
по итогам 2013 года, - сообщил 
Алексей Гордеев. - Район при-
бавил по всем показателям в 

сельском хозяйстве и впервые 
получил 124 тысячи тонн 
зерна – рекорд для района. 
Это дало возможность раз-
вивать целый ряд социальных 
проектов, в частности, в трёх 
населённых пунктах были 
созданы скверы, в сёлах идёт 
благоустройство. 

Подробнее ход реализации 
проекта по развитию молочно-
го животноводства в Хохоль-
ском муниципальном районе и 
планы ООО «Авангард-Агро-
Воронеж» на ближайшие не-
сколько лет Алексей Гордеев и 
Кирилл Миновалов обсудили 
уже в Воронеже, в здании 
правительства области. На 
встрече также присутствовал 
заместитель председателя 
правительства – руководи-
тель департамента аграрной 
политики области Анатолий 
Спиваков.

Пример успешного  проекта
актуально | Воронежская область – лидер по производству молока в России
Губернатор Алексей Гордеев посетил молочный ком-
плекс ООО «Авангард-Агро-Воронеж» в селе Старо-
никольское Хохольского муниципального района.

В целом отрасль 
животноводства,  

в частности, молочного, можно 
смело назвать успешной для 
региона. 

алексей  СоЛовьЁв

Эртильский район – 
борисоглебск – богучар – 
верхний мамон – Павловск – 
воронеж. Фото автора

Отнюдь. Даже напротив. 
Красивое село с добротными, 
ухоженными домами и пали-
садниками, с расчищенны-
ми от снега улицами. Более 
того. Здешняя сельхозартель 
(колхоз) «Маяк» традици-
онно считается одним из 
лучших сельхозпредприятий 
района. А две недели назад, 
на районном празднике тру-

жеников села, председатель 
сельхозартели Николай Ву-
колов и вовсе получил из рук 
главы администрации района 
Сергея Бычуткина переходя-
щее Красное знамя лидера 
районного экономического 
соревнования. И все, кто был 
в зале, своими дружными 
аплодисментами подтвер-
дили справедливость такой 
награды.

Вообще название «Маяк» 
и имя его руководителя зву-
чали в тот день не единожды, 
и Николаю Вуколову не один 
раз пришлось подниматься 
на сцену. Его благодарили и 

за верность такой значимой 
культуре, как сахарная свёк-
ла, и за высокий её урожай, 
и за высокие надои молока, 
и за внимание к социальным 

вопросам села. В череде апло-
дисментов Николая Нико-
лаевича пригласил на сцену 
представитель павловского 
«Агропромснаба» Саркис 

Шамян и от имени компании 
Ростсельмаш вручил ему 
диплом со словами благодар-
ности за сотрудничество и 
памятный подарок.

- Если честно, то для меня 
это было полной неожиданно-
стью, - признаётся Николай 
Вуколов – тот самый Вуколов, 
который, как говорят, умеет 
всё просчитывать на много 
шагов вперёд. – Ведь это мы, 
аграрии, должны быть благо-
дарны Ростсельмаш за те ком-
байны, которые он в последние 
годы производит. И за то, что 
благодаря Ростсельмаш мы 
сегодня можем обзаводиться 
такими тракторами, о которых 
прежде приходилось только 
мечтать. Теперь нам в поле по 
силам все, даже самые слож-
ные задачи.

Быть столь уверенным в 
своих силах Николаю Нико-
лаевичу позволяет недавнее 
приобретение «Маяка» - трак-
тор VERSATILE. Как извест-
но, тракторы VERSATILE 
собираются на площадках 
Ростсельмаш в трёх сериях. 
Первая серия объединяет 
универсальные тракторы 
мощностью от 190 до 305 
лошадиных сил, в серию 2000 
входят машины мощностью от 
335 до 375 лошадиных сил. 

окончание | страница 3

Вместе – к новым возможностям
твои партнёры, село | Поставляя аграриям высокопроизводительную и надёжную технику, компания Ростсельмаш поощряет  
тех, кто наглядно демонстрирует её преимущества
Мало того, что Эртиль неброско притулился на 
самой северо-восточной окраине Воронежской об-
ласти, так до нужной нам Буравцовки ещё ехать и 
ехать. «Сначала надо по старой дороге на Воронеж, 
только направо, на Щучье и Панино, не поворачи-
вайте, - сказали мне в Эртиле. -  А километров через 
десять надо круто повернуть налево. Потом, когда 
будет новый перекресток, снова круто налево и 
ехать уже в сторону Терновки и Тамбовской области. 
Потом будет маленькая речка, она так и называет-
ся Малая Речка, и там, вдоль речки, и лежит ваша 
Буравцовка».
Глухомань?

Главный инженер сельхозартели «Маяк» Евгений Филатов  
и механизатор Сергей Ноздрёнков.

Празднику аграриев «Коммуна» посвящает 2-7 страницы
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Земля и накормит, Земля и напоит

Председатель сель-
хозартели «Рассвет» 
Павловского района, 
Заслуженный работник 
сельского хозяйства РФ 
Николай Стопкин считает 
вручённую ему медаль 
«За труды по сельскому 
хозяйству» заслугой все-
го коллектива. 

Татьяна ЮШКИНА

Павловский район

Государственную награду 
за заслуги в области сельско-
го хозяйства и многолетний 
добросовестный труд Нико-
лай Михайлович получил из 
рук премьер-министра России 
Дмитрия Медведева в дни про-
ведения агропромышленной 
выставки «Золотая осень» на 
ВВЦ осенью этого года.

- Эта награда не столько моя, 
сколько тех людей, которые ра-
ботают на этой земле, - убеждён 
председатель. – Мне хотелось 
бы поговорить о наших специ-
алистах и рядовых тружениках. 
А поскольку хозяйство у нас 
коллективное, то и медаль за 
выдающиеся профессиональ-
ные достижения я считаю за-
слугой всего коллектива. 

Изначально это был колхоз. 
Сегодня «Рассвет» включает в 
себя те же сёла, расположен-
ные на живописных взгорьях, 
где Битюг впадает в Дон. Здесь 
замечательные озёра и луга. 
А вот земля не очень плодо-
родная. В обработке - 5480 
гектаров пашни, а общая пло-
щадь сельхозугодий с сенокос-
ными лугами и пастбищами 
составляет более семи тысяч 
гектаров. Руководителя со-
гласно уставу переизбирают 
один раз в пять лет. Николай 
Михайлович Стопкин поль-
зуется большим уважением и 
безусловным доверием зем-
ляков, он председательствует 
уже 28-й год! И это – самое 
убедительное доказательство 
его авторитета. На вопрос о 
том, какими качествами дол-
жен обладать руководитель, 
Николай Михайлович от-
ветил лаконично: отвечать за 
людей. 

- Если ты руководишь людь-

ми, то надо всегда отвечать за 
свои слова, помнить о своей от-
ветственности и прилагать все 
усилия к достижению цели.  

Сельхозартель «Рассвет» 
- это скромные люди самых 
обычных профессий. А осо-
бенность коллектива в том, что 
на протяжении многих лет он 
прочно занимает лидирующие 
позиции в соревнованиях как 
районного, так и областного 
масштаба. Основными вида-
ми деятельности хозяйства 
являются растениеводство и 
животноводство.

«Рассвет» является пле-
менным репродуктором по 
разведению высокопродук-
тивного крупного рогатого 
скота красно-пёстрой породы. 
. Сегодня стадо составляет 
900 дойных коров. Это ста-
бильное количество, которое 
не меняется в течение многих 
десятилетий и не зависит от 
политических преобразований.  
Плюс молодняк, итого - 2500 
общего поголовья. Основное 
производство – товарное мо-
локо, которое поставляется в 
продажу в основном высшим 
сортом. Ежегодно хозяйство 
продаёт более пяти тысяч тонн 

молока. Продуктивность в 
прошлом году составила бо-
лее шести тысяч литров на 
каждую корову. Может быть, 
показатели не самые высокие, 
но стабильные. Это особенно 
важно для хозяйства, к тому 
же есть устойчивая тенденция 
к росту. 

- Отсюда у нас формируется 
и структура посевных площа-
дей, - продолжает Николай Ми-
хайлович. – У нас сохранились 
те же севообороты, которые 
были много лет назад. Произ-
водим и реализуем зерновые 
культуры, в основном, пшеницу, 
из технических культур - под-
солнечник. Сами производим 
корма, и обеспечиваем себя ими  
практически на сто процентов. 
Необходимая техника для их 
производства имеется. 

В последние годы в СХА 
«Рассвет» стали применять 
влагосберегающие техноло-
гии, такие, как бесплужная и 
поверхностная обработка почв 
с использованием комбиниро-
ванных широкозахватных по-
чвообрабатывающих агрегатов. 
Это способствует получению 
более высоких урожаев. 

- На нашей песчаной почве 

мы получаем такой урожай, 
который она способна дать, - 
размышляет Николай Михай-
лович. – У нас есть неплохой 
опыт в выращивании озимых: в 
этом году получили 31,5 цент-
нера с гектара. Всё сделали для 
хорошего урожая и в будущем 
году. Стали приобретать более 
производительную технику, 
как отечественного, так и за-
рубежного производства.

Николай Стопкин не скры-
вает тревоги за завтрашний 
день села.

-  Почему у нас на селе мо-
лодёжи остаётся всё меньше 
и меньше? – задаётся вопро-
сом председатель. – И уж со-
всем мало молодых людей 
идёт в сельскохозяйственное 
производство. Да потому что 
жилищного строительства на 
селе практически нет. А ведь 
здесь кроется один из главных 
резервов развития села. Настал 
такой момент, когда надо стро-
ить нормальное благоустроен-
ное жильё для молодых семей. 
В течение последних 20 лет у 
нас построен всего один дом. В 
прошлом году в него вселился 
ветеринарный врач – молодой 
специалист после окончания 

Воронежской сельскохозяй-
ственной академии. А ведь 
раньше средства позволяли 
строить по 10-15 домов в год! 
Вот в этом и кроется реальный 
резерв развития села. 

Сегодня хозяйству нужны 
механизаторы, животноводы, 
водители. Руководитель счи-
тает, что по-настоящему про-
изводство будет развиваться 
тогда, когда на нём будут рабо-
тать свои рабочие. Автобусное 
передвижение рабочей силы 
из соседних сёл выручает, но 
не решает проблемы в целом. 
Инициатива есть. Но в этом 
необходима помощь государ-
ства.  

Руководитель хозяйства 
уделяет много внимания ре-
шению социальных проблем. 
Таких, как обеспечение водой, 
уличное освещение, помощь 
школе, содержание внутри-
поселковых дорог в сложном 
изрезанном рельефе местности, 
и других.  

Основную роль в экономике 
СХА «Рассвет» играет соб-
ственная прибыль от реализа-
ции продукции. В последние 
годы особенно чувствуется 
губернаторская поддержка из 
областного и федерального 
бюджетов.

- Наше главное богатство – 
это люди, - завершает разговор 
Николай Михайлович. 

К сожалению, газетная пло-
щадь не позволяет перечислить 
имена всех работников хозяй-
ства, которых назвал председа-
тель, которым он благодарен за 
многолетний совместный труд. 

В их числе – заслуженные 
работники сельского хозяйства, 
ветераны труда. В прошлом 
главный зоотехник Владимир 
Кулешов, доярка Нина Бед-
нова. Руководители отраслей 
растениеводства и животно-
водства Владимир Кравченко 
и Ольга Москаленко, механиза-
торы Андрей Любкин и Юрий 
Компанейцев, доярки Светлана 
Кручинина и Елена Сергиенко. 
И многие другие.

Николай Стопкин о каждом 
сказал доброе слово. И вновь 
повторил мысль о том, что 
вручённая ему высокая награда 
по-праву принадлежит и всему 
коллективу.  

Награда и признательность 
за достойную работу

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев вручил награду председателю  
сельхозартели «Рассвет» Николаю Стопкину.

Марина КАлИНИНА 

Рамонский район
- Отказаться от выращива-

ния свеклы  не было даже в 
мыслях, - говорит Юрий Бол-
гов, - ведь эта культура для нас 
стратегическая. В хозяйстве 
отработана технология получе-
ния высоких урожаев: сформи-
ровалось крепкое свекловичное 
звено, есть специальная тех-
ника, под культуру выделено 
почти тысяча гектаров пашни. 
Несмотря на то, что возить 
свеклу в прошлом году прихо-
дилось сразу на шесть сахарных 
заводов, разбросанных на де-
сятки километров, мы и в этом 
году решили заниматься произ-
водством сладкого корня. 

И в снег, и в зной
Последнюю кукурузу с 

полей здесь убрали в конце 
ноября, по первому снегу. При-
мерзшая кукуруза прочно дер-
жалась на своих толстых сте-
блях, однако против большого 
комбайна «Лексион» ей было 
не устоять - машина уверенно 
шла по прямой, не оставляя 
за собой ни единого початка. 
Получалось, что погоду здесь 
делал не порывистый ветер и 
снег, а мощная техника и не-
равнодушные труженики. 

В хозяйстве активно раз-
вивается животноводческая 
отрасль, которую необходимо 
постоянно снабжать кормами, 

поэтому страда на полях не 
прекращалась даже в самое 
ненастье. 

- В такую погоду, как в этом 
году, по-настоящему познается 
цена крестьянского труда, - го-
ворит руководитель сельхоз-
предприятия Юрий Болгов. 
– Механизаторы по максимуму 
использовали на поле каждый 
погожий час, работали днем и 
ночью. Мы разработали спра-
ведливую схему оплаты труда, 
заинтересовали коллектив в 
результатах своей деятельно-
сти. Как показало время, такой 
подход гарантирует успех.

Поля хозяйства расположе-
ны весьма интересно – в между-
речье Дона и Воронежа. Земля 
– богатый чернозем, на котором, 
чередуясь год от года, растут 
зерновые, бобовые, технические 
и кормовые культуры.

- Мы стараемся насыщать 
севооборот различными куль-
турами, потому как с нашими 
подвижными ценами никогда 
не знаешь, какая культура «вы-
стрелит» и принесет прибыль, 
- продолжает Юрий Болгов. – 
Попробовали новую для себя 
культуру – сою – и остались 
довольны: хороший урожай и 
нет проблем с реализацией.  

Под крылом  
агрохолдинга

Хозяйство является одним 
из подразделений Группы ком-

паний «Агротех-Гарант», кото-
рая берет на себя часть слож-
ных проблем и вопросов. 

- Средствами защиты рас-
тений, удобрениями нас полно-
стью обеспечивает головная 
компания, - говорит Юрий Ва-
сильевич. - Она же оказывает 
помощь и поддержку в вопро-
сах приобретения сельхозтех-
ники. Предпочтение отдаем, 
конечно, импортной технике, 
хотя сказать, что мы зациклены 
только на дорогостоящих «ино-
странцах», - не могу. Стараемся 
руководствоваться здравым 
смыслом. 

Нет здесь проблем и с кор-
мами. На зиму заготовлено 
почти 6 тысяч тонн силоса, 
более 900 – сена, более 500 – 
соломы, полностью обеспечи-
ли животных комбикормами. 
При этом крестьяне не пере-
стают следить за развитием 
технологий, внедряют самое 
эффективное. 

- Сегодня мы содержим 
334 головы дойного стада, 
- старается в подробностях 
обрисовать ситуацию Юрий 

Болгов. – Наши помещения 
не так давно переступили пя-
тидесятилетний рубеж, но и 
в таких условиях работники 
умудряются достигать высоких 
результатов.   

По итогам года здесь ожида-
ют высоких надоев – в среднем 
больше шести тысяч килограм-
мов молока от каждой буренки. 
Животноводы могли бы и 
дальше продолжать увеличи-
вать дойное стадо и повышать 
продуктивность коров, однако 
нерешенный вопрос с землей 
не дает развернуться трудолю-
бивым аграриям. 

- Основа любых результатов 
- люди, - уверен руководитель. 
- Коллектив у нас дружный. 
Каждый подходит к делу от-
ветственно, с душой. В этом 
заключается успех нашей рабо-
ты, да и любого дела. Ежегодно 
после основных уборочных 
работ мы определяем лучших 
по профессии и награждаем 
их подарками, путевками в 
санаторий. 

Лидером страды, как свиде-
тельствует эстафета тружени-

ков хозяйства, стал комбайнер 
Владимир Таболин. Отлично 
потрудились Владимир Крети-
нин, Геннадий Волков, Юрий 
Красняков, Александр Мандри-
ков. На внесении химикатов от-
личились Александр Бобрешов 
и Дмитрий Донских – влет 
освоив сложный самоходный 
опрыскиватель «Джондир», 
ребята вдвоем обработали пе-
стицидами больше 14 тысяч 
гектаров посевов. Лавры побе-
дителей трудового соперниче-
ства среди водителей хозяйства 
поделили между собой Вла-
димир Чеботарев, Александр 
Григорьев, Александр Куликов, 
Валерий Красняков.   

Достойный труд должен до-
стойно оплачиваться. Для лю-
бого грамотного руководителя 
– это аксиома. В ООО НПКФ 
«Агротех-Гарант-Березовский» 
на свою зарплату работники не 
жалуются – есть возможность 
заработать. 

Надежда на свои силы, 
стремление сделать общее дело 
прибыльным и процветаю-
щим приносит свои плоды. На 
протяжении пяти последних 
лет хозяйство признавалось 
лидером экономического со-
ревнования среди сельхоз-
предприятий района. При этом 
учитывались не только сухие 
цифры отчетов. Везде, где ра-
ботает ГК «Агротех-Гарант», 
становится чисто и красиво, а 
жители чувствуют уверенность 
в завтрашнем дне. Немалые 
суммы хозяйство выделяет 
на развитие сел, поддержку 
школ, детских садов, ФАПов, 
учреждение стипендий для 
школьников и ценных по-
дарков для ветеранов войны и 
труда. Традиция эта незыблема 
и строго выполняется год от 
года – не по указанию, а по 
велению сердца.

Рекорды стали нормой
Cекреты выращивания высоких урожаев сахарной свёклы знают в ООО НПКФ «Агротех-Гарант-Берёзовский»
В прошлом году на международном сахарном фору-
ме, который традиционно проходит в Курске, хозяй-
ство заняло второе место в конкурсе «Лучшее све-
клосеющее хозяйство России» с урожайностью 65,4 
тонны с гектара. Нынешние результаты оказались не 
хуже: удалось собрать по 76 тонн с гектара. Как вспо-
минают свекловоды, уборка была нелегкой – небеса 
поливали землю сверх всякой меры, не давая воз-
можности собирать урожай. 

Руководитель хозяйства Юрий Болгов.

Сельское хозяйство для региона яв-
ляется одной из наиболее значимых 
отраслей экономики. Оно оказывает 
решающее влияние на качество жизни 
населения, социальную обстановку и 
продовольственную безопасность.

Марина КАлИНИНА

За результаты нынешнего сезона аграриям не 
стыдно. Они собрали хороший урожай зерновых, 
внесли свой вклад в развитие отечественного 
животноводства. Благодаря их нелегкому каж-
додневному труду Воронежская область вновь 
заняла лидирующие позиции в Центральном 
федеральном округе по получению валовых 
сборов зерна, сахарной свеклы, подсолнечника 
и других культур. 

Накануне профессионального праздника — 
Дня работника сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности – мы встретились 
с заместителем председателя правительства 
Воронежской области, руководителем депар-
тамента аграрной политики Анатолием СПИ-
ВАКОВЫМ. 

- Анатолий Александрович, расскажите, с 
какими показателями закончился агросезон-
2013?

- Текущий год можно с полной уверенностью 
назвать экстремальным по погодным условиям. 
Но нашим аграриям удалось выполнить на-
меченные задачи. По предварительным итогам, 
результаты года весьма достойные - получено 
четыре миллиона тонн зерна, более четырех  
миллионов тонн сахарной свеклы, около одного 
миллиона тонн подсолнечника. За 10 месяцев 
в области произведено сельскохозяйственной 
продукции на сумму 128,3 млрд. рублей.

В многоотраслевой структуре АПК функцио-
нируют около 600 сельскохозяйственных пред-
приятий, 3,5 тысячи крестьянских (фермерских 
хозяйств), около 400 тысяч личных подсобных 
хозяйств и 200 предприятий пищевой и пере-
рабатывающей промышленности.

Поступательно развивается отрасль живот-
новодства. Во всех категориях хозяйств выросла 
численность крупного рогатого скота, в том 
числе коров, овец и коз. Увеличилось производ-
ство мяса скота и птицы на убой в живом весе, 
молока и яиц. Причем, основной рост достигнут 
за счет сельскохозяйственных предприятий. По 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года за десять месяцев нынешнего поголовье 
крупного рогатого скота в них увеличилось на 
19 тысяч голов, в том числе коров на 15,4 тысяч 
голов. Объем производства молока вырос на 26,2 
тысячи тонн, мяса на 43,6 тысячи тонн, яиц на 
57,8 млн. штук.

На фоне сокращения производства молока и 
поголовья КРС в стране второй год подряд по 
темпам прироста объемов производства молока 
Воронежская область занимает первое место в 
России, а по наращиванию численности КРС и 
коров – второе место. 

По предварительным итогам, прибыль 
сельскохозяйственных организаций области 
ожидается на уровне 4 млрд. рублей, уровень 
рентабельности составит около 10 процентов. 
Более 90 процентов сельхозорганизаций завер-
шают год с прибылью.

- Какие, на ваш взгляд, самые значимые 
инвестпроекты были реализованы в нынешнем 
году? Что ждет в ближайшей перспективе?

- Сегодня в Воронежской области реализу-
ется несколько десятков разномасштабных ин-
вестиционных проектов в сфере АПК на сумму, 
превышающую 100 млрд. рублей. Причем значи-
тельная доля – в отрасли животноводства.

В отрасли молочного скотоводства крупней-
шим инвестором по-прежнему остаётся ООО 
«ЭкоНиваАгро». Это предприятие в рамках 
реализации проекта, начатого в 2012 году, за-
вершает строительство двух высокотехнологич-
ных сельскохозяйственных предприятий на 2,2 
тысячи голов каждый по производству молока 
в Лискинском (с. Петровское) и Каменском  
(с. Волчанское) муниципальных районах с ва-
ловым производством более 18 тысяч тонн в год 
каждый. Общая сумма инвестиций по проектам 
составила 1,2 миллиарда рублей. 

В ООО «Агрофирма Калитва» (Россошан-
ский муниципальный район) завершили нача-
тое в прошлом году строительство молочного 
комплекса на 2400 коров. 

В Кантемировском районе холдинг «Мол-
вест» реализует проект по строительству мо-
лочной фермы с инвестициями в один миллиард 
рублей. 

В Хохольском районе ООО «Авангард-Агро-
Воронеж» запустит молочный комплекс на 1200 
коров. 

ООО «Заречное» осуществляет на террито-
рии Рамонского, Каменского, Подгоренского 
и Ольховатского муниципальных районов 
инвестиционный проект по организации пле-
менного и товарного производства специали-
зированного мясного скота абердин-ангусской 
породы с маточным поголовьем 30 тысяч голов 
стоимостью более восьми млрд. рублей. Выход 
на проектную мощность запланирован к 2018 
году. В селе Ступино Рамонского района этот 
инвестор завершает строительство современного 
мясоперерабатывающего завода. С выходом на 
полную проектную мощность общее среднегодо-
вое поголовье района на откормочной площадке 
планируется довести до 24 тысяч голов. В целом 
по области поголовье составит более 80 тысяч, 
что позволит получать 20 тысяч тонн мяса в 
живом весе и 10 тысяч голов племенных нетелей 
на продажу в год.

В свиноводстве компания «АГРОЭКО» в 
прошлом году завершила реализацию первой 
очереди крупного свиноводческого комплекса 
стоимостью более пяти миллиардов рублей с 

общим объемов производства мяса в количе-
стве 42 тысячи тонн. Начата реализация ещё 
более масштабного второго этапа, инвестиции 
в который вдвое больше. В итоге все комплексы 
компании будут производить более 140 тысяч 
тонн свинины.

На территории Острогожского муниципаль-
ного района создано предприятие ООО «Дон-
ской Бекон». Ведутся работы по строительству 
10 свинокомплексов общей мощностью 60 
тысяч тонн мяса в год, из которых практически 
завершено строительство свиноводческого ком-
плекса «Ольшанский». Производственная мощ-
ность комплекса составляет 2,5 тысячи голов 
продуктивных свиноматок, ожидаемый выход 
продукции от которых составит 6,6 тысячи тонн 
товарной свинины в год. 

- Какими темпами реализуются программы 
по увеличению производства молока и мяса?

- Более 70 процентов всех инвестиций с мо-
мента реализации приоритетного национального 
проекта «Развитие АПК» было направлено на 
развитие животноводства. Это 100 млрд. рублей 
и около пяти тысяч новых высокотехнологичных 
рабочих мест. 

Государственная поддержка – весома. Она 
включает в себя возмещение ставки рефинанси-
рования ЦБ РФ, компенсацию затрат в размере 
80-165 рублей на килограмм живого веса приоб-
ретаемого племенного молодняка, 15-65 рублей 
на килограмм живого веса товарного скота, до 
20 процентов от стоимости технологического 
оборудования. Дополнительно поддерживается 
молочное и мясное скотоводство на один ки-
лограмм реализованного молока, одну голову 
маточного стада и молодняка КРС. В текущем 
году на поддержку животноводства из консоли-
дированного бюджета предусмотрено более 2,5 
миллиардов рублей.

До конца года в секторе сельскохозяйствен-
ных предприятий будет продолжаться положи-
тельная динамика наращивания объемов произ-
водства молока, мяса и яиц, что позволит создать 
дополнительную прибавочную стоимость, новые 
рабочие места и увеличить налоговые отчисле-
ния в бюджеты всех уровней.

- Расскажите, пожалуйста, в каких районах 
и сельхозпредприятиях добились наиболее вы-
соких результатов?

-  Аграрии на практике доказали эффектив-
ность передовых технологий. Самая высокая 
урожайность зерновых (выше 30 центнеров с 
гектара) - в Аннинском, Бобровском, Верхне-
хавском, Лискинском, Нижнедевицком, Остро-
гожском, Панинском, Рамонском, Репьевском, 
Хохольском районах. 

Неизменными лидерами в растениеводстве 
на протяжении последних лет являются такие 
сельхозпредприятия, как ЗАО «Агрофирма 
«Павловская Нива» (Павловский район),  ИП 
«Глава К(Ф)Х Князев А.В.» (Хохольский рай-
он), ООО «Нива» (Эртильский район), ОАО 
«Новонадеждинское» (Аннинский район), ПСК 
«Правда» (Терновский район). Там ежегодно 
получают урожаи зерновых культур и сахарной 
свеклы на 15-20 процентов выше уровня средне-
районных и среднеобластных показателей.

Среди холдингов - производителей продук-
ции растениеводства можно выделить ООО 
«Авангард-Агро-Воронеж», ООО «Агротех-
гарант». 

В производстве картофеля и овощей высокие 
показатели у ГК «Логус», где специалисты при-
меняют самые современные методы производ-
ства, переработки и предпродажной подготовки 
продукции. 

Высокие урожаи плодово-ягодной продукции 
получают в ЗАО «Центрально-Черноземная 
плодово-ягодная компания» и ЗАО «Острогожск-
садпитомник».

- Озвучьте, пожалуйста, результаты об-
ластной целевой программы, касающейся со-
циального развития села. Что сделано в этом 
направлении?

- Безусловным приоритетом для правитель-
ства области остается социальное развитие села. 
В этом году на реализацию областной целевой 
программы «Социальное развитие села до 2013 
года» из федерального бюджета было выделено 
151,5 млн. рублей, еще 220,7 млн. рублей - из 
областного. Средства направлены на строитель-
ство 18,2 тысяч квадратных метров жилья для 
сельских семей, 79,3 километров водопроводов, 
43,3 километров газопроводов, 3,3 километра 
электрических сетей и одного объекта комплекс-
ной компактной застройки в селе Старая Калит-
ва Россошанского муниципального района. К 
началу 2014 года уровень обеспечения сельского 
населения водой достигнет 64,6 процента, а газом 
- 66,6 процента.

С заявкой  
на лидерство 
Агропромышленный комплекс Воронежской области  
уверенно развивается по всем направлениям

Анатолий Спиваков.
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ты только себя для земли не жалей!

Что и говорить, живот-
новодство — отрасль 
трудная. И оно не даёт 
таких доходов, как рас-
тениеводство. А хлопот 
на ферме не перечесть. 
Потому многие сельхоз-
коллективы и отправили 
своих бурёнок на мя-
сокомбинаты. А вот в 
Аннинском районе идут 
по другому пути.

Анатолий БОЖКО
Фото автора

Есть две отрасли в сельхоз-
предприятии имени Ленина, 
которые тесно взаимосвязаны 
друг с другом, как два брата-
близнеца, и обе обязаны жить 
и развиваться. С животновод-
ством, конечно, посложнее. 
Но и эти задачи повышенной 
сложности удается решать. 
Помогает опыт, а также забота 
о людях, которые трудятся в 
хозяйстве.

— Я здесь родился, живу, мне 
доверено руководить хозяй-
ством, — говорит генеральный 
директор ЗАО имени Ленина 
Владимир Солнцев, — я обя-
зан смотреть на много шагов 
вперед. Ликвидируй живот-
новодство — и сразу же 60 че-
ловек останутся без работы. А 
это ни много ни мало, а третья 
часть всего численного состава 
хозяйства. У каждого коллек-
тива есть свои потенциальные 
возможности, их надо только 

увидеть и привести в действие.
Садовчанам это удается. В 

этом году, по предваритель-
ным расчетам, будет надоено 
от каждой коровы по 5400 
килограммов молока - почти 
на два центнера больше, чем 
год назад.

Спрашиваю у главного зо-
отехника Ольги Лукиной, как 
добиваются этого.

— Как было, так и осталось у 
нас 560 коров, — отвечает она. — 
Но мы на тридцать процентов 
обновили стадо. И корма в этом 
году более качественные, чем 
год назад. В достатке силоса, 
сенажа и сена, которое удалось 
убрать до больших дождей. И 

дробину, богатую углеводами, 
стали получать со спиртзавода.

Внесли изменения в оплату 
труда, с учетом работы летом 
и зимой, когда условия раз-
личные. У доярок она сейчас 
в среднем составляет 18 тысяч 
рублей в месяц. А у передови-
ков — еще выше.

С одним из них — Влади-
миром Малютиным, мы встре-
тились во время дойки коров. 
Семь лет он трудится дояром в 
хозяйстве, и уже не первый год 
входит в число лучших по про-
фессии не только в ЗАО, но и в 
районе. Как ему это удается?

— А я об этом не задумы-
ваюсь, — улыбаясь, говорит 

Владимир Владимирович. — 
Люблю свою работу, люблю 
коров, и они меня не обижают.

Что это так, я мог убедиться. 
Идя по ферме, Владимир подхо-
дил то к одной, то к другой коро-
ве, называл по кличкам, гладил 
животных, и они тянулись к 
нему. Главный зоотехник впол-
не серьезно сказала, что Малю-
тин знает всех коров на ферме 
«по имени-отчеству» и поэтому, 
когда проводят контрольные 
дойки, всегда приглашают его. 
Есть у него и любимые клички. 
Например, Хакамада, Марсиан-
ка, Трапеза...

И таких ответственных тру-
жеников здесь немало. Все 20 
мастеров машинного доения 
трудятся по многу лет на фер-
ме и в совершенстве овладели 
профессией. А тройка лучших 
по итогам работы за девять ме-
сяцев выглядит так: Владимир 
Малютин надоил от каждой 
коровы своей группы по 6200 
килограммов молока, Любовь 
Овсянникова — 5945, Наталья 
Диденко — 5894.

Ежедневно на переработку 
отправляется по пять и более 
тонн молока. От его реализации 
получено около 32 миллионов 
рублей. Кроме того, на фермах 
производят еще мясо. От прода-
жи его получено 20 миллионов 
рублей. Если пересчитать эти 
деньги на число работающих в 
животноводстве, то уже сейчас 
выходит более чем по 850 тысяч 
рублей на человека. А до конца 
года эта сумма еще увеличится. 

А это значит, что есть смысл за-
ниматься животноводством и 
вкладывать деньги в развитие 
этой отрасли.

Бывая в этом коллективе, 
всегда видишь что-то новое. 
На семинаре, который недавно 
прошел здесь, главные зоотех-
ники и ветврачи хозяйств райо-
на познакомились с холодным 
методом содержания телят и 
бычков. Сейчас в клетках со-
держится сто голов молодняка, 
который хорошо развивается. 
Это, образно говоря, будущее 
мясо и молоко.

Мясо здесь получают, от-
кармливая бычков, а также сви-
ней. Как не сказать, что СТФ 
осталась одна на весь район, 
остальные из-за угрозы забо-
левания африканской чумой 
свиней закрыты. Садовчане вы-
стояли, сохранили поголовье в 
тысячу голов свиней, и думают 
уже о том, как его увеличить. 
Это позволит сохранить все 
17 рабочих мест, а кроме того, 
выйти на рынок.

— Выполняя все рекомен-
дации специалистов, завер-
шаем реконструкцию фермы, 
— рассказывает заведующий 
фермой Владимир Доломанов. 
— Сейчас заканчиваем строи-
тельство санпропускника. С его 
приемкой свиноферма получит 
вторую степень защиты, и тогда 
можно отправлять свинину на 
мясокомбинаты. Сегодня же, 
имея пока третью степень за-
щиты, мясо используем только 
на внутренние нужды.

Свинина поступает в сто-
ловую хозяйства, которая ра-
ботает круглогодично, и где 
обеды отпускают для своих 
тружеников по символическим 
ценам. Отсюда горячие вторые 
блюда привозят к десяти утра 
на завтрак в Дом животновода. 
Он один из лучших не только 
в районе, но и в области. Здесь 
есть комната отдыха, сауна, 
душевые и туалеты. Душевые 
имеются и на фермах. Все это 
здесь уже не первый год. К это-
му привыкли и даже не могут 
представить, что могло быть 
иначе. Руководство хозяйства 
хорошо понимает, что без соз-
дания надлежащих условий 
для своих работников нельзя 
рассчитывать на достижение 
высоких результатов. Особен-
но на таком трудном участке, 
как животноводство.

— Заботятся о людях в ЗАО 
имени Ленина, — говорит глава 
Садовского сельского посе-
ления Вера Фролова. Не со-
кращаются, а создаются новые 
рабочие места. И в жизни села 
активно участвует сельхоз-
предприятие. Выделяет сред-
ства на все праздничные меро-
приятия, технику и транспорт 
— на очистку улиц от мусора и 
снега. Учредило стипендии для 
отличников в школе.

Руководитель хозяйства 
Владимир Солнцев родился в 
этом селе и многое делает для 
того, чтобы лучше жили земля-
ки, чтобы радость приходила в 
их дом.

Есть польза от Хакамады!
В ЗАО имени Ленина Аннинского района постоянно наращивают производство молока и мяса

Для Владимира Малютина ферма — второй дом.
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Серия ННТ, венчающая 
достижения мирового трак-
торостроения, объединяет 
тракторы мощностью от 435 
до 535 лошадиных сил, пред-
назначенные для выполнения 
самых энергоёмких операций. 
Впрочем, как бы ни отлича-
лись между собой по мощ-
ности тракторы VERSATILE, 
все они объединены общими 
чертами и общими достоин-
ствами. Это высочайшее каче-
ство сборки, надёжность, эко-
номичность, универсальность 
и непривычные для такой 
техники удобства в управле-
нии и простота каждодневного 
технического обслуживания. 
Но самое важное, что тракторы 
VERSATILE выпускаются се-
годня с российским паспортом 
и могут быть приобретены 
по самым льготным схемам, 
установленным Правитель-
ством РФ.

Этим и воспользовались в 
«Маяке». 

- Обзаведясь нынешним 
летом трактором VERSATILE, 
мы выиграли во многих отно-
шениях, - рассказывает глав-
ный инженер сельхозартели 
Евгений Филатов. – Прежде 
всего, отказались сразу от не-
скольких старых тракторов, 
тем самым немало сэкономив 
и на горючем. На VERSATILE 
наши механизаторы Сергей 
Ноздрёнков и Юрий Костро-
мин подготовили под буду-
щий урожай более трёх тысяч 
гектаров, причем подготовили 
по новым технологиям, чего со 
старой техникой мы сделать 
просто бы не смогли. Словом, 
отличная техника!

- И, между прочим, управ-
лять ею – одно удовольствие, 
- вступает в разговор механи-
затор Сергей Ноздрёнков. – 
Даже большее удовольствие, 
нежели ехать на самом наво-
роченном джипе. Из кабины – 
отличный панорамный обзор, 
там есть бортовой компьютер, 
кондиционер, магнитола. К 
тому же, несмотря на такие 
вот внушительные габариты, 
трактор очень маневренен. И в 
обслуживании очень понятен 
и прост.

А нынешней осенью рас-
крылось и ещё одно достоин-
ство VERSATILE. На полях 
области не раз доводилось 
видеть: чтобы дотащить до 
асфальта КАМАЗ со свёклой, 
причем один только КАМАЗ, 
без прицепа, нередко тре-
бовались сразу два зеленых 
или синих трактора – в оди-
ночку им такая задача была 
не по силам. В «Маяке» же 
красный VERSATILE легко, 
словно играясь, буксировал 
до твёрдой дороги сразу весь 
автопоезд – а это почти шесть-
десят тонн!

- Да что и говорить, от-

личная техника! – повторяет 
Евгений Филатов. – За неё 
мы искренне благодарны Рост-
сельмаш.

А в Богучарском районе, 
который лежит в противо-

положной от Эртиля стороне, 
на самом юге Воронежской 
области, похожие слова в адрес 
Ростсельмаш столь же ис-
кренне говорит председатель 
сельхозартели «Родина» Ва-
силий Резников. Свой выбор в 
пользу Ростсельмаш  он сделал 
лет пять назад, когда комбайн 
ACROS только запускался 
в серийное производство и, 
появляясь на выставках агро-
бизнеса, воспринимался как 
иномарка.

- Приобретая тогда ACROS 
530, мы не ошиблись, - вспоми-
нает Василий Резников. – Он 
сразу же заявил о себе высокой 
производительностью, на-
дежностью, экономичностью, 
неприхотливостью. К тому 
же сервис Ростсельмаш в лице 
павловского «Агропромснаба» 
всегда под рукой. А побывав 
три года назад на сборочных 
площадках  Ростсельмаш, я 
ещё раз убедился в правиль-
ности своего выбора.

Сегодня  в «Родине» - три 
комбайна ACROS. Последний,  
ACROS 580, был приобретен 
накануне минувшей жатвы и 
наравне со своими старшими 
по возрасту собратьями про-
вел её безупречно.

На празднике тружени-
ков села в Богучаре Василию 
Резникову тоже пришлось 
подниматься не один раз. 
В том числе и за наградой  
от компании Ростсельмаш. 
Её руководитель «Родины» 

получил вместе со своими 
коллегами – руководителем 
сельхозпредприятия «Ко-
лос» Сергеем Капустиным и 
председателем сельхозартели 
«Шуриновская» Анатолием 
Дядиным, которые тоже отда-
ют предпочтение современной 
и надежной технике.

И здесь самое время ска-
зать о том, что Ростсельмаш 
постоянно расширяет линей-
ку  выпускаемых машин и 
совершенствует уже полю-
бившиеся аграриям модели. 
Так, если первые комбайны 
ACROS были оснащены 230-
сильными двигателями, то на 
выпускаемых сегодня ACROS 
580 стоят двигатели Cummins 
мощностью уже в 300 лошади-
ных сил. В результате комбайн  
стал и производительнее, и 
экономичнее.

Четыре таких новеньких 
ACROS 580 работали ны-

нешним летом на полях сель-
хозпредприятия «Рассвет» 
Верхнемамонского района.

- Почему мы сделали такой 
выбор? – переспрашивает 
меня директор «Рассвета» 
Сергей Агибалов. И отвеча-
ет, один за другим зажимая 
пальцы на руке: - Потому 
что лучшего соотношения 
«цена – качество» не найти. 
Это раз. Можно было бы, 
конечно, попытаться  купить 
и какой-нибудь дорогущий 
комбайн, но ведь только один! 
Мы же при нашем подходе 
оказались в четыре раза мо-
бильнее. Это два. К тому же 
воспользовались и поддерж-
кой от государства. Это  три. 
В-четвертых, с сервисом Рост-
сельмаш никто не сравнится. 

«Агропромснаб» всегда ря-
дом, всегда поможет, поддер-
жит. Ну и, наконец, пятое и 
тоже немаловажное. Ни одна 
другая фирма не заботится 
так о подготовке механизато-
ров, как Ростсельмаш. Дадут 
ключи, покажут на замок 
зажигания – и до свидания, 
гуляй, Вася! А Павловский 
«Агропромснаб» зимой орга-
низует учебу тех, кто работает 
на технике Ростсельмаш. 
Наши механизаторы Иван 
Харичков, Сергей Анненков, 
Александр Пономарев зани-
мались на этих курсах и были 
основательно подготовлены к 
работе на новых комбайнах.

А на конвейере Ростсельмаш 
уже собираются комбай-

ны ACROS 590 Plus. Новый 
комбайн стал ещё на 20 лоша-
диных сил мощнее, и ему по 
плечу самые запредельные на-
грузки. Жатки на ACROS 590 
Plus теперь оснащены систе-
мой электрогидравлического 
копирования рельефа почвы, 
а приемный битер в прежнем 
привычном понимании заме-
нен на битер-ускоритель. На 
новой модели – двухкаскадная 
система очистки, что снижает 
засоренность бункерного зер-
на в два раза.

Ещё большие возможности 
перед профессионалами агро-
бизнеса открывают роторные 
комбайны TORUM 740. Осна-
щенные уникальной системой 

обмолота в виде ротора с одно-
временно вращающейся на 360 
градусов декой, они словно 
торопят агрономов быстрее 
научиться выращивать урожай 
в семьдесят, восемьдесят, сто 
центнеров с гектара.

Кстати, на полях Аннин-
ского, Борисоглебского, Ли-
скинского, Новоусманского и 
ряда  других районов TORUM 
740 уже прошли испытания 
минувшей жатвой и получили 
заслуженное «отлично».

- У нас уже были два ком-
байна ACROS 580, - рассказал 
мне недавно главный инженер 
сельхозпредприятия «Борисо-
глебскагрохимресурс» Андрей 
Мокин. – На одном из них 
наш механизатор Сергей Гасс 
нынешним летом по намолоту 
занял первое место в районе. 
Отлично зарекомендовал себя 
и прицепной опрыскиватель 
VERSATILE. А теперь у нас 
есть и роторный TORUM.

- Но ведь он в первую оче-
редь нужен там, где урожай-
ность за пятьдесят…

- А кто вам сказал, что мы 
на нынешней урожайности, 
кстати, самой высокой в Бо-
рисоглебском районе,  со-
бираемся останавливаться? 
– вопросом на вопрос ответил 
Мокин. Ответил очень ёмко и 
убедительно…

- Являясь эксклюзивным 
дилером Ростсельмаш 

в регионе, мы в 2013 году 
поставили селянам десятки 
зерно- и кормоуборочных 
комбайнов, тракторов, опры-
скивателей, другой техники, - 
говорит генеральный директор 
павловского «Агропромснаба» 
Виктор Скутнев. – Как весьма 
отрадный факт расцениваем 
и то, что эта широкая продук-
товая линейка Ростсельмаш 
пополнилась теперь  посев-
ной и почвообрабатывающей 
техникой VERSATILE. То 
есть Ростсельмаш сегодня 
производит буквально все для 
того, чтобы и растить урожай, 
и убирать его, и хранить. Но 
хорошая техника ещё более 
хороша в умелых руках. Вот 
почему, обеспечивая её высо-
кокачественное гарантийное 
и сервисное обслуживание, 
мы регулярно проводим учебу 
механизаторов, инженерных 
служб. И очень хорошим пра-
вилом Ростсельмаш стало 
поощрять тех,  кто наглядно 
демонстрирует высокую эф-
фективность этой техники. 
Уверен, что так будет и впредь. 
Мы и впредь будем сообща от-
крывать новые возможности 
самой современной техники.

Вместе – к новым возможностям

Новые возможности техники Ростсельмаш – тема разговора главного менеджера 
павловского «Агропромснаба» Вячеслава Ищенко с руководителем сельхозартели 
«Шуриновская» Анатолием Дядиным, председателем сельхозартели «Родина»  
Василием Резниковым, директором сельхозпредприятия «Колос»  
Сергеем Капустиным, главным инженером Управления сельского хозяйства 
администрации Богучарского района Сергеем Агафоновым (справа налево).

ООО ПТП «Агропромснаб»
официальный дилер ооо «КЗ «ростстсельмаш»

тел: 8(47362) 2-20-00
396420, Воронежская область, г. Павловск, ул. Строительная, 8а

www.aps36.ru

Глава администрации Бобровского района 
Анатолий БАлБеКОв: 

Нас радуют не только итоги про-
шедшего года, но и предыдущих лет, 
потому что растениеводство и животно-
водство района развиваются динамично 
и сбалансированно. Год от года растут 
производственные показатели, и 2013 
год в этом отношении показателен. 
Сельхозпроизводителям всех форм соб-
ственности удалось собрать 174709 тонн 
зерна, 238588 тонн сахарной свеклы, 
34886 тонн подсолнечника. Поголовье 
крупного рогатого скота доведено до 
19513 голов. Половина всех яиц, полученных в Воронежской 
области, – из нашего района. Самые весомые колосья получи-
ли ООО «ЭкоНиваАгро», ООО  «Птицепром «Бобровский», 
Хреновской конный завод. 

Когда всё ладится в полях и на фермах, то это не может не 
радовать жителей села. Нынешняя октябрьская погода за-
ставила сельчан сильно поволноваться, но всё завершилось 
благополучно. И сегодня настроение сельчан-аграриев на вы-
соте. Приятно сознавать, что большинство жителей бобровских 
сёл – сознательные люди крестьянской закалки, работящие и 
ответственные. Спасибо им за честный труд!

Говоря о грядущем 2014 годе, я не хотел бы заниматься 
долгосрочными прогнозами – в сельском хозяйстве они нена-
дёжны. Естественно, будем стараться добиться более высоких 
показателей: чем выше цель, тем активнее идёт работа.

Глава администрации Таловского  
района виктор БурдиН:

Валовой сбор зерна на сегодня 
составил 173330 тонн при средней 
урожайности по району 25 центнеров 
с гектара, валовой сбор подсолнечника 
составил почти 40 тысяч тонн, свёклы - 
290,9 тысячи тонн. Это соответственно 
третий, восьмой и четвёртый показа-
тели в Воронежской области. Озимых 
культур посеяно 22753 гектара. По ито-
гам работы за 2012 год в районе надой 
составил 5438 кг от каждой коровы, и 
есть все предпосылки по итогам 2013 
года сохранить показатель продуктивности. 

Социально-экономическое развитие района связано с 
нуждами и потребностями жителей. К концу года в районе 
появится 125 дополнительных мест для дошкольников. 
Капитально отремонтировано здание средней школы в по-
сёлке Абрамовка, где обучается свыше трехсот детей. Начато 
строительство физкультурно-оздоровительного комплекса 
в райцентре, идёт работа по реконструкции центрального 
парка, по газификации объектов социальной сферы, их те-
кущему ремонту. 

В этом году компания АГРОЭКО начала строительство 
двух свинокомплексов мощностью свыше десяти тысяч 
голов основного маточного поголовья и выходом мяса 28 
тысяч тонн в год. На землях пяти сельских поселений воз-
водятся две площадки воспроизводства и четыре площадки 
выращивания и откорма. Уже завершается монтаж нулевого 
цикла, скоро приступят к монтажу несущих конструкций. 
Ведутся работы по устройству подъездных путей к площад-
кам. До конца года инвестор планирует освоить свыше двух 
миллиардов рублей.

Глава администрации лискинского района 
виктор ШевцОв:

Хорошие. Мы ожидаем в этом году 
производства 105 тысяч тонн мяса, со-
брали 160 тысяч тонн зерна при лучшей 
в области урожайности – 43,8 центнера с 
гектара. Молока прибавили на 15 тысяч 
тонн против уровня прошлого года и 
предполагаем выйти по итогам года на 
объём в 100 тысяч тонн.  

Хорошо влияют. У нас в районе 76 
сёл, и мы каждый месяц объявляем  в них 
по 5-6 аукционов по продаже земли под 
магазины. И эти участки с ходу раскупа-
ются. Не было бы в сёлах людей, а у людей денег, то предпри-
ниматели бы не стремились открывать там свои магазины…

Будем идти дальше, учитывая былые недочёты и особенно-
сти нового времени. Вот, скажем, «ЛискоБройлер», произво-
дящий сегодня более 90 процентов мяса от районных объёмов. 
Сейчас в себестоимости его продукции свыше 40 процентов 
- это стоимость кормов. Учитывая, что год был урожайным, 
особенно на кукурузу, да и мощности элеватора позволяют, 
компания закупает зерно с запасом. И это позволит сделать 
её продукцию более конкурентоспособной…  Мы  также убеж-
дены: молоко – бизнес выгодный и будет оставаться таким в 
ближайшие 10-15 лет. Поэтому будем продолжать интенсивно 
развивать молочную отрасль, чтобы увеличить объёмы произ-
водства молока ещё на 15 тысяч тонн против уровня нынешнего 
года. Одновременно ставим для себя и руководителей задачу 
за 2-3 года поднять зарплату сельским труженикам до 30 тысяч 
рублей. Сегодня средняя зарплата у пяти тысяч семисот работ-
ников, занятых в сельском хозяйстве, составляет 23 тысячи 
рублей и уже превышает «городскую» зарплату. 

Глава Аннинского  
района василий Авдеев:

– Год, несомненно, для наших зем-
ледельцев выдался очень непростым и 
практически в течение всего сельскохо-
зяйственного сезона держал их в посто-
янном напряжении. Но, оснастившись 
самой современной техникой, взяв на 
вооружение новейшие технологии и 
научившись применять их с учётом кон-
кретных условий, в хозяйствах нашего 
района уже не столь ропщут на капризы 
природы, а работают на земле спокойно 
и высокопрофессионально. В итоге даже 
непростой год стал для нас одним из самых успешных. Мы со-
брали более 200 тысяч тонн зерна – это самый большой каравай 
в области, вырастили и накопали более 500 тысяч тонн свеклы – 
опять же это лучший результат в области, намолотили 60 тысяч 
тонн подсолнечника. Продолжаем активно развивать молочное 
и мясное животноводство. И за то, что аннинскую землю самые 
высокие гости не раз называли житницей Воронежской области, 
я хотел бы низко, до самой земли поклониться сотням наших 
тружеников полей и ферм.

С удовлетворением отмечаю, что крепнущая экономика на-
шего АПК является основой для добрых перемен в социальной 
сфере. В нынешнем году газ пришел в Старый Курлак и самое 
дальнее село – Красный Лог, и тем самым газифицированы 
все населённые пункты. В семи из них реализуется программа 
«Чистая вода». В нынешнем году в пяти населённых пунктах 
– Николаевке, Круглоподпольном, Берёзовке, Нащёкино, Хле-
бородном – открылись новые детские сады. Буквально через 
неделю откроем ещё один – в Бродовом. В самом райцентре 
появился прекраснейший стадион. Впрочем, перечислять все 
мне даже неудобно, ибо убеждён: наши люди должны жить 
лучше, красивее, достойнее.

Да, сделано много – и вместе с тем сделано мало. Тем более 
что нет такой работы, которую нельзя было бы сделать лучше. 
Значит, и впереди у нас забот – непочатый край.

Р
ек

ла
м

а.

ЦиФры и ФАКты

Список ферм и комплексов 
- победителей эконо-

мического соревнования 
АПК Воронежской области 
в 2013 году, получивших 
наивысший надой (более 
5500 кг) молока, возглавляет 
животноводческий комплекс 
отделения Добрино ООО 
«ЭкоНиваАгро» Лискинского 
района. Здесь надоили по 
6976 килограммов молока от 
коровы. Комплекс возглавля-
ет Андрей Перетокин. 

Столь же высокие результаты 
и у другого подразделения 
компании - животноводче-
ского комплекса отделения 
Петровское. Операторы 
машинного доения под руко-
водством Михаила Данилина 
надоили по 6826 килограм-
мов молока.

Лидер по производству 
молока Калачеевского 
района – ЗАО «Манино». На 
молочнотоварной ферме №2, 
которой руководит Сергей 
Димитриенко, достигли ре-
зультата в 6789 килограммов 
молока. 

Наивысший среднесуточ-
ный привес молодняка 

свиней на доращивании 
(более 400 граммов) получи-
ли в Верхнехавском районе, 
на ферме № 2 ООО «Спецхоз 
«Вишневский». руслан Водо-
лажский вместе со своими 
сотрудниками достиг  
995 граммов среднесуточно-
го привеса. 

На откорме свиней лидиру-
ет ферма откорма 1Б ЗАО 
«Агроресурс – Воронеж» 
Нижнедевицкого района. Ее 
показатели - 657 граммов в 
сутки.

В производстве мяса 
баранины лучшими стала 

овцеводческая ферма ООО 
«Альянс» Калачеевского 
района, возглавляемая Га-
линой териченко. Суточный 
привес здесь достигает  
235 граммов. 

Лучшие курицы-несушки 
обитают в ООО «Птицепром 
Бобровский». Здесь получи-
ли наивысший показатель по 
яйценоскости кур-несушек – 
238 штук.

такой показатель, как рыбо-
продуктивность, стал лучшим 
у бригады № 1 ЗАО «Павлов-
скрыбхоз». Выход товарной 
рыбы с одного гектара пруда 
достиг 20,5 центнера. 
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земля и накормит, земля и напоит,
Глава администрации  
Богучарского района Валерий КузнецоВ

В отрасли растениеводства наметилась 
положительная динамика роста валового 
производства зерна и подсолнечника. 
Сельхозтоваропроизводителями всех 
форм собственности района получено зер-
новых – 113 тысяч тонн при урожайности 
20,5 центнеров с гектара, подсолнечника 
– 27,5 тысяч тонн или 17,8 центнера с 
гектара. По сравнению с 2012 годом зерна 
получено на 36 тысяч тонн больше, под-
солнечника на 5 тысяч тонн.

Приоритетными задачами в отрасли растениеводства на 
2014 год считаем повышение объемов производства валовой 
продукции зерна и подсолнечника, увеличение внесения дей-
ствующего вещества минеральных  удобрений, расширение 
площади сева засухоустойчивых культур (нут, лен, сафлор), 
кукурузы на зерно. А также - повышение доли элитных семян 
в  составе высокорепродукционного посевного материала.

В отрасли животноводства на 2014 год планируем выполнить 
целевые показатели по производству мяса и молока, обеспечить 
рост численности поголовья КРС, овец и птицы в хозяйствах 
всех форм собственности, включить граждан, занимающихся 
альтернативным животноводством, в программу поддержки 
начинающих фермеров (до 50 человек). А также завершить 
строительство коровника на 400 голов дойного стада. 

Для улучшения социального климата на селе необходимо 
повышать уровень заработной платы, создавать новые рабочие 
места, обеспечить государственную поддержку всей отрасли 
АПК в виде субсидирования. Это сделает труд на селе более 
привлекательным и составит альтернативу отъезду молодёжи 
в крупные города.

Глава администрации Эртильского района 
Сергей БычутКин

Благодаря труду сельхозтоваропро-
изводителей на полях района выращено 
145,7 тысячи тонн зерна, 39,7 тысячи 
тонн подсолнечника и 228,9 тысячи тонн 
сахарной свеклы. Урожайность зерна - 
33,3 центнера с гектара, подсолнечника 
- 22,9 и сахарной свеклы - 468,8 центнеров 
с гектара. 

По-прежнему высокие результаты по-
казывают и животноводы. Валовое про-
изводство молока  составляет 12,1 тысячи 
тонн, мяса -  608 тонн. За 11 месяцев текущего года надои на 
фуражную корову достигли 4707 килограммов.

На перспективу администрация района ставит задачу уве-
личения на три процента производства всех видов продукции 
растениеводства и животноводства, а продукции перерабаты-
вающих предприятий - на 4,7 процента. Планируем строитель-
ство нового молочного комплекса на 1200 голов. 

Социальная политика направлена на улучшение качества 
жизни людей. Комфортности их  проживания. С приходом в 
район голубого топлива в корне изменились бытовые условия 
жителей большинства населённых пунктов. Однако остаются 
негазифицированными ещё 19 посёлков, в которых уже по-
строены внутрипоселковые сети. Очередь - за строительством 
межпоселковых газопроводов двух направлений. Эту пробле-
му считаю для себя основной и надеюсь, что в 2014 году нам 
удастся сдвинуть её с мёртвой точки.

Никакого чуда не произо-
шло, просто в хозяйство при-
шёл настоящий заботливый 
умелый хозяин. Имя ему – 
Юрий Гончаров. 

Юрий Александрович – из 
здешних мест. На сельском 
кладбище похоронены его род-
ные и близкие, покоится прах и 
его отца, Александра Михай-
ловича, который многие годы 
работал в колхозе механизато-
ром. Трудился так, что до сих 
пор его на селе добрым словом 
вспоминают. 

После школы судьба Гон-
чарова-младшего забросила 
в Ленинград, где он сначала 
учился, затем, как и положено, 
служил срочную, а затем рабо-
тал на производстве. Способно-
го парня заметили, выдвинули 
на работу в советских органах. 
А в начале так называемых 
«перестроечных» лет он, что 
называется, «с нуля» занялся 
бизнесом. Но всякий раз, при-
езжая в родное село, Юрий 
Гончаров с болью в сердце от-
мечал про себя, что местное хо-
зяйство, а вместе с ним и село, 
хиреют на глазах: ни техники, 
ни удобрений, ни финансов, 
мизерная, и то от случая к 
случаю, зарплата. Имевшийся 
спецхоз в хозяйстве практиче-
ски развалился.

Юрий Александрович рас-
суждал тогда приблизительно 
так: «Вижу и понимаю, что 
дело не станет прибыльным: 
налоги, цены на технику, удо-
брения – запредельные, а за 
произведенную продукцию 
расценки такие, что еле-еле 
сведешь концы с концами. И 
всё-таки – была не была…»

Знающий экономист и 
управленец, человек слова и 
дела, Юрий Александрович 
взялся за возрождение хозяй-

ства. Опытный управленец 
Александр Авдулов рассказы-
вает: «По предложению Юрия 
Александровича мы изменили 
форму собственности, преоб-
разовав сельхозартель в ЗАО 
«Восток». А далее началось 
то, о чем мы, на безденежье, и 
мечтать не могли. Прежде всего 
стали закупать новую технику. 
За последние годы в хозяйстве 
автотракторный парк практи-
чески полностью обновился. 
Ныне на полях нашего хозяй-
ства работают современные 
тракторы марки «Беларусь», 
комбайны «Дон-1500Б», но-
вейшие  культиваторы, сеялки, 
грузы перевозят КАМАЗы, 
появились погрузчики, авто-
грейдеры, автотранспорт для 
специалистов. В почву в до-
статке  вносим минеральные 
удобрения, строго соблюдаем 
агротехнику. Все это позволило 
нам получать хорошие ста-
бильные урожаи всех сельских 
культур. Урожай зерновых, 
например, в прошлом году со-
ставил 49,6 центнера с гектара, 
в нынешнем – более 53 центне-
ров с гектара, подсолнечника – 
41,1 и 35,4 соответственно».

Гончаров – истинный хозя-
ин. Раньше немало портилось 
зерна из-за того, что хранилось 
оно под простым навесом. И 
потому построил Гончаров два 
прекрасных зернохранилища 
общей емкостью около девяти 
тысяч тонн зерна. Смонтирова-
ли и зерносушилку.

Немалое внимание уделяет 
он животноводству. В рекон-
струированном коровнике 
оборудованы кормовые сто-
лы, установлено современ-
ное доильное оборудование 
с молокопроводом и танком-
охладителем известной зару-
бежной фирмы. Приобрели и 

кормосмеситель с электронной 
«начинкой» той же фирмы, 
закупили племенной скот. Не-
давно, в ноябре, ввели в строй 
новое родильное отделение, 
рассчитанное почти на сто не-
телей и на такое же количество 
телят.

Только перечисление вве-
денных в строй производ-
ственных объектов уже дает 
представление о том, что в 
земледелии и животноводстве  
перемены к лучшему произош-
ли значительные. А за этим 
стоит кардинальное улучшение 
условий труда. Выросла и зар-
плата, отношение же людей к 
своему делу стало совершенно 
другим.

Появились здесь дополни-
тельные рабочие места, больше 
стало молодёжи.

Уделяет Юрий Александро-
вич внимание и благоустрой-
ству. К сожалению, многие 
инвесторы, которые пришли 
в нашу Воронежскую область, 
занимаясь производством, 
практически не вникают в со-
циальные проблемы. А Юрий 
Гончаров многое сделал для 
того, чтобы в родное село как 
можно быстрее пришёл газ. 
Капитально отремонтировали 
Дом культуры, он газифициро-
ван, в зрительном зале радуют 
глаз новые кресла. Изменился 
облик улиц: аккуратные ограж-
дения появились у школы, 

у здания сельской админи-
страции, вокруг территорий 
машинотракторного парка, 
фермы. Всё приведено в над-
лежащий вид. Отремонтиро-
ван фельдшерско-акушерский 
пункт, нашел Юрий Гончаров 
деньги, чтобы оплачивать тре-
неров секции вольной борьбы 
в школе. А для специалистов 

«под ключ» построены две 
квартиры.

Чуть ранее в Большой До-
бринке появилась своя мини-
пекарня. Ассортимент, качество 
и цена хлебобулочных изделий 
такие, что сюда едут из соседних 
сёл и даже районов. В народе так 
и говорят: «Добринский хлеб – 
уж очень добрый на вкус!»

И, безусловно, особняком 
стоит возведение в селе храма, 
который Юрий Александро-
вич построил на личные сред-
ства. На его освящении был 
митрополит Воронежский и 
Борисоглебский Сергий. Он 
поблагодарил Юрия Гончарова 
за благородный богоугодный 
поступок.

А губернатор Алексей Горде-
ев заметил, с каким желанием 
и усердием руководит Юрий 
Александрович в Большой 
Добринке, наградил его знаком 
«Благодарность от земли Во-
ронежской». Надо ли говорить, 
что награда нашему земляку – 
заслуженна. Как говорится, по 
труду и честь!

Нельзя не видеть, что в на-
шей области за последнее время 

предпринимаются настойчи-
вые, последовательные, эффек-
тивные меры и по подъему и 
развитию сельского хозяйства, 
и, что исключительно важно, 
укреплению социальной сферы 
на селе. Строятся самые совре-
менные дома-интернаты для 
пенсионеров, пожилых людей, 
школы, больницы, спортивно-
оздоровительные комплексы. 
Всё это требует, безусловно, 
немалых денег и материально-
технических средств. И как 
хотелось бы, чтобы кроме го-
сударства, определённую на-
грузку в этом взяли на себя и 
те, кто, являясь земляками-
воронежцами, сегодня успеш-
ны в бизнесе и имеют возмож-
ность активно поучаствовать 
в возрождении села. Думаю и 
уверен, что найдутся те, кто 
по отношению к своей родине 
поступят так же, как Юрий 
Александрович Гончаров.

Иван ШАБАНОВ,
председатель комиссии  

по делам ветеранов областной 
Общественной палаты,  

председатель областного 
Союза пенсионеров.

Добрый хлеб Добринки
Сельхозпредприятие «Восток» в Большой Добринке 
Эртильского района до недавнего времени, скажем 
прямо, ничем особым не выделялось среди других 
местных сельхозартелей. По урожайности зерновых, 
технических культур, по результатам животноводче-
ской отрасли оно, как правило, находилось в серед-
нячках. Но за последние три-четыре года преобра-
зилось и стало одним из лучших не только в Эртиль-
ском районе, но и в Воронежской области.

Родившемуся в Воронеже, 
любознательному и, несомнен-
но, талантливому трудоголику 
(«Я из школы уходил не раньше 
семи вечера»), отлично закон-
чившему специализированную 
школу, наверняка быть бы ещё 
одним русским Пироговым или 
Рошалем – слишком уж велика 
была его тяга к врачеватель-
ству. Тем более, что увлечение 
юноши совпадало и с желанием 
родителей видеть сына врачом. 
Только вот доктором воронеж-
ский паренёк хотел стать… для 
сельских животных.

Чтобы преждевременно не 
расстраивать родителей, Вя-
чеслав после окончания школы 
подаёт документы сразу в два 
вуза – на лечебный факультет 
Воронежской медицинской 
академии имени Бурденко и на 
зооветфак сельхозуниверсите-
та имени императора Петра I.  
Подаёт и… его зачисляют в 
оба. Но Слава категорически 
выбирает тот вуз, что готовит 
будущих Айболитов. «Узнав о 
моём выборе, родители были в 
шоке, - признаётся Вячеслав. 
– А меня профессия ветвра-
ча манила ещё и вот почему: 
если доктор в больнице лечит 
людей, то ветеринарный врач 
врачует всё человечество». Эту 
здоровую и целеустремлённую 
романтику не остудили в бу-
дущем ветвраче с городскими 
корнями и сквозняки пред-
дипломной практики, кото-
рую Слава проходил в одном 
из Новоусманских хозяйств. 
«Там, - вспоминает, - дело с 
животноводством обстояло 

не просто плохо – ужасно! Но 
именно в тех убогих фермах 
я окончательно утвердился 
в мысли: это – моё, я нужен 
сельскому хозяйству».

Но и после университета 
никакое конкретное хозяй-
ство не спешило разглядеть в 
Вячеславе талант ветврача и 
остановить на нём свой выбор. 
Да и Альма-матер не хотела 
расставаться с перспективным 
выпускником, предложив ему 
заняться наукой в аспирантуре. 
В науку Вячеслав окунулся со 
свойственным ему увлечением 
и давно бы защитил все три 
подготовленные им канди-
датские диссертации, если бы 
дорогу его судьбе не перешёл 
Господин Случай. Случаем 
тем стала незапланированная 
мимолётная встреча с недавней 
однокурсницей, бывшей старо-
стой группы, уже работавшей 
переводчицей в российско-
германской компании «ЭкоНи-
ва». После традиционных «как 
дела?» и «где трудишься?» де-
вушка предложила Вячеславу 
поработать в компании и на 
всякий случай оставила теле-
фон её офиса в Лискинском 
районе. «В Лисках до этого я 
был всего один раз, - расска-
зывает Вячеслав. – Пришлось 
взять у отца машину и ехать в 
город у Дона. Приехал, звоню 
по указанному телефону, а мне 
предлагают ехать в какое-то 
Щучье. А тут не ко времени и 
связь оборвалась… Где искать 
это Щучье – представления не 
имею, заехал куда-то в Песко-
ватку. Там жители подсказали 
дорогу в Щучье. Добрался, 
встретился с исполнитель-
ным директором «ЭкоНивы» 

Александром Николаевичем 
Рыбенко. После короткого 
делового собеседования он 
предложил приступать к ра-
боте. «Когда?», - спрашиваю. 
«Вчера», - отвечает. Вот так я 
и стал рядовым ветврачом в 
Петровском отделении «Эко-
Нивы». За четыре года дорос до 
заместителя исполнительного 
директора по животноводству. 
Зона моей ответственности 
– все животноводческие ком-
плексы компании в Лискин-
ском, Бобровском, Каширском 
и Каменском районах.

- Как и кто, спрашиваете, за-
мечает и растит специалистов 
в компании? Лично я своим 
быстрым карьерным ростом 
обязан Александру Рыбенко и 
его тогдашнему заместителю 
Владимиру Фролову. У них, 
видимо, от бога дар видеть и 
поддерживать в людях ростки 
будущего профессионализма. Я 
– да и не только я один – за это 
короткое время успел побывать 
на стажировках и в российских 
филиалах компании, и в США, 
Канаде, Германии. И смею 
утверждать, что условиям тру-
да, творческому росту молодых 
специалистов,  их социальной 

обустроенности и адаптации 
в компании уделяется не про-
сто пристальное – системное 
внимание. В моём случае – это 
и возможность в стажировоч-
ных командировках увидеть и 
перенять бесценный опыт дру-
гих. И, разумеется, достойная 
зарплата, и служебная машина. 
И съёмная квартира, которую 
оплачивала за меня компания… 
Сейчас у меня появилась воз-
можность приобрести и свою 
квартиру в Лисках.

Рассказывает Вячеслав и 
о том, как «ЭкоНива» решает 
кадровые проблемы, особенно 
по массовым профессиям. Ока-
зывается, на базе всех хозяйств 
в четырёх районах уже отрабо-
тана система, когда студенты 
сельхозтехникумов и вузов про-
ходят здесь производственную 
практику. Причём, не только 
лискинские и воронежские сту-
денты, но и из Саратова, Курска, 
Калуги, Уфы, даже стран СНГ. 
И не просто работают, а пишут 
научные работы, защищают их 
и по итогам защиты получают 
стипендию от компании. Усло-
вия? Актуальность тем и их 
привязка к производству «Эко-
Нивы». Более того, по итогам 

практики студенты получают 
и денежные премии. Многие 
потом, как бывшие лискинские 
практикантки Тоня Кириллова, 
Светлана Шаула или Сергей 
Фатеев, приходят с дипломами 
на полюбившуюся им работу в 
«ЭкоНиву». Сергей, например, 
работая старшим ветврачом на 
молочном комплексе в Залуж-
ном, за короткое время успел 
зарекомендовать себя одним из 
талантливых и перспективных 
молодых специалистов. Зар-
плата начинающих ветврачей 
– не менее 20 тысяч рублей, 
фельдшеров – от 18-ти. И, ещё 
раз напомним, возможность за 
счёт компании стажироваться 
за рубежом или пополнять зна-
ния на локальных семинарах 
в странах Европы. Ежегодно 
такие стажировки проходят 
до 30 человек из филиалов 
компании. Молодым специали-
стам компания оплачивает 
жилье, компенсирует расходы 
на проезд до места работы. 
Выходные – стабильные. Дети 
работников за счёт хозяйств 
отдыхают на каникулах в лаге-
рях. По программе «ЭкоНива» 
молодая» сотрудники могут 
получить выгодные субсидии 
на приобретение жилья. А в 
селе Петровском для молодых 
специалистов строится целый 
коттеджный городок. В росте 
специалисты добросовестные и 
трудолюбивые не засиживают-
ся: многие вчерашние рядовые 
механизаторы работают сегодня 
на инженерных должностях.

- Что очень важно, - напо-
минает Вячеслав, - в «ЭкоНи-
ваАгро» у нас сложилась очень 
сплочённая и сопереживающая 
за успех команда. А многие так  
находят здесь и свою судьбу. 
Вот, например, Виталий Ёжи-
ков познакомился со своей бу-
дущей женой Катей Карповой 
здесь, у нас на комплексе.

Доволен ли сам Вячеслав 
дорогой, приведшей его из Во-
ронежа к  донским сельским 
зорям у  Щучьего? «Я ни о 
чём не жалею и готов был бы 
повторить всё сначала», - так 
отвечает.

Труд на земле невозможен без духовной поддержки. 
Потому в сёлах и строятся храмы.

Юрий Гончаров – успешный предприниматель и патриот малой родины.

Молодые зори «ЭкоНивы»
Заместитель исполнительного директора «ЭкоНива-
Агро» по животноводству 29-летний Вячеслав Ионов 
словно специально родился для того, чтобы своей 
короткой, но уже яркой биографией и стремитель-
ной карьерой в сельскохозяйственной компании 
подтвердить давно известную на Руси истину – от 
судьбы никуда не денешься. Особенно, когда сам же 
уверенно и направляешь дорогу судьбы в сторону 
цели, которую ты чётко обозначил на перекрёстке 
выбора профессии.
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николай КАРДАШоВ
Лискинский район

Яркая биография Вячеслава Ионова –  
хороший пример для его ровесников.

Глава администрации Бутурлиновского 
района Юрий МАтузоВ

В целом этот сельскохозяйственный 
год для нас оказался неплохим. Аграриям 
района удалось превысить урожай зер-
новых по сравнению с прошлым годом. 
Достойный результат – и по агротехни-
ческим культурам. На территории района 
продолжается реализация крупного 
инвестиционного проекта на базе ООО 
«Бутурлиновский агрокомплекс» по мо-
лочному животноводству. Завершается 
строительство молочно-товарной фермы 
на 1800 голов. Этот проект для нас очень важен как долго-
срочный и социально ориентированный. Президент концерна 
«Детскосельский» Юрий Брагинец, инвестор проекта, зареко-
мендовал себя как серьезный бизнесмен, готовый вкладывать 
в развитие АПК района весомые средства. 

Помимо ООО «Бутурлиновский Агрокомплекс», большие 
надежды в аграрной отрасли мы связываем с такими сельхоз-
предприятиями, как ООО «Агрофирма Шипова дубрава», 
ООО «Нижнекисляйские свеклосемена», которые активно 
развивают и растениеводство, и животноводство. Для добро-
совестных хозяйствующих субъектов мы готовы и впредь 
выступать гарантом оказания мер господдержки и создания 
благоприятных условий для успешной работы.

У нас вошло в практику требование одного-двух конкретных 
дел в социальной сфере в каждом сельском поселении в тече-
ние года, будь то ремонт Дома культуры, обустройство сквера, 
открытие детского сада, и кардинальное совершенствование 
социальной инфраструктуры одного села в год. Так, за два года 
заметно преобразились, вырвались из плена запустения наши 
Нижний Кисляй и Гвазда. Но у нас еще 14 поселений – значит, 
впереди очень много работы.

Кадры решают всё. Этот лозунг, пришедший из советской поры, остаётся актуальным и по сей день

В сельскохозяйственной компании умеют решать кадровые вопросы

ЦиФры и ФАКты

Среди бригад, звеньев 
и отделений – побе-

дителей экономического 
соревнования в агропро-
мышленном комплексе 
Воронежской области в 
2013 году, получивших 
не менее 40 центнеров с 
гектара кукурузы на зерно 
на площади свыше 50 
гектаров заметно выделя-
ется машинно-тракторная 
бригада № 1 ООО «Экс-
портхлебагроцентрплюс» 
Панинского района. 
Николай Донских вместе со 
своими коллегами собрал 
128,6 центнера с гектара.  

работники звена № 3, 
возглавляемого Виктором 
разгоняевым, ООО «Во-
ронежмясопром» Нижнеде-
вицкого района получили 
116,7 центнера с гектара

По 120 центнера с каждого 
гектара собрано в Верхне-
хавском районе звеном 
ООО «Овощ-Прод-Холдинг» 
Андрея Сухоедова 

Семеновское отделение 
ООО МтС «Агросервис», 
которым руководит Альберт 
Казьмин, получило 112 
центнера с гектара

Список бригад, участков, 
звеньев и отделений, 

получивших не менее 25 
центнеров с гектара под-
солнечника, возглавляет 
звено игоря Пономарева 
ООО «рассвет» Верхне-
мамонского района. там 
удалось собрать урожай в 
51,9 центнеров с гектара

49,2 центнера с гектара 
– такой урожай получен 
бригадой иП «Глава К(Ф)Х  
Князев А.В.» Хохольского 
района 

результаты работы звена 
Василия Подкопаева ООО 
«ОстрогожскАгроКомплекс» 
Острогожского района – 
47,3 центнера с гектара

Глава администрации Панинского района 
николай ЩеГлоВ:

В нынешнем году в Панино был открыт 
памятный знак в честь русского чернозёма 
– тот самый «черный бриллиант», кото-
рый в своё время покорил всех посетите-
лей Международной выставки в Париже. 
Учредили и медаль имени выдающегося 
исследователя наших почв Василия До-
кучаева. Но лучшая память и о великом 
учёном, и о прославившем наш край на 
всю Россию кубе чернозёма – это, на наш 
взгляд, возрождение плодородной силы 
каждого нашего поля. К сожалению, такая задача оказалась не из 
простых. Приходится действовать жёсткими, порой непопуляр-
ными мерами. Одновременно мы всячески поддерживаем тех, 
кто ведёт своё хозяйство с сыновней любовью к земле. И таких 
хозяйств у нас всё больше. В первую очередь, хотел бы назвать 
ООО АПК «Александровское», ООО ЦЧ АПК «Панинское», 
ООО «ЭкспортХлебАгроцентрПлюс», ООО «Агрофирма Ма-
лая земля». Достаточно, например, сказать, что в «Александров-
ском» получен один из самых высоких в Воронежской области 
урожай зерновых – 56 центнеров с гектара. 

Отмечу и другое. Нельзя возродить плодородие пашни без 
развития животноводства. И этому в районе уделяется всё 
больше внимания. Наряду с мясным скотоводством растёт 
поголовье овец. Став племенным предприятием по разведению 
овец пород эдельбаевская и тексель, ООО «Александровское» 
в этом году удостоено сразу двух золотых медалей на очень 
престижных выставках.

Эти и другие перемены позволяют больше внимания уде-
лять социальной сфере села. Буквально на днях мы открываем 
обновлённый кинотеатр «Восток», приступаем к строительству 
физкультурно-оздоровительного комплекса. 

Безусловно, наши чернозёмы способны на большее. И 
сегодня остро необходимы, как учил Василий Васильевич До-
кучаев, просвещённый взгляд на дело и любовь к земле самих 
хлебопашцев. 
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Ты Т0лько себя для земли не жалей!

Тамара Гашимова

Таловский район
Сегодня, как и раньше, в 

артели занимаются и  растение-
водством, и животноводством. 
На трёх молочнотоварных 
фермах  содержится около двух 
тысяч голов крупного рогатого 
скота, из них 578 дойных коров. 
В этом году надои на одну фу-
ражную корову достигли 6200 
килограммов молока, есть и 
бурёнки, которые дают боль-
ше семи тысяч килограммов. 
Всего за 11 месяцев текущего 
года получили 33903 центнера 
молока. 

На 5342 гектарах пашни 
сеют кукурузу, пшеницу, яч-
мень, подсолнечник, гречиху. 
Сорок процентов отдано под 
кормовые культуры. Получен-
ный урожай плюс заготовлен-
ное сено полностью закрыва-
ют потребность хозяйства в 
кормах. Комбикорм готовят на 
месте. На стороне приобретают 
только премикс, жмых и жом. 

Готовясь к новому урожаю, 
завезли на поля минеральные 
удобрения. На 280 гектарах, за-
нятых парами, внесли 15 тысяч 
тонн органических удобрений, 
то есть на одну тысячу тонн 
больше запланированного. Де-
лают это ежегодно, не экономя 
ни времени, ни сил, ни денег, 
поэтому и урожаи получают 
отменные. Рентабельность в 
целом по хозяйству в прошлом 
году составила 22,6 процента, в 
этом ожидают 25 процентов.  

- В СХА «Родина Пятницко-
го» должны были произвести 
65040 центнеров зерна, факти-
чески получили 74814 центне-

ров, или 115 процентов от пла-
на, - подводит итог уборочной 
главный специалист отдела 
развития АПК администрации 
Таловского района Виктор 
Железняк. – Урожайность 
зерновых составила 27,6 цент-
нера с гектара. Подсолнечника 
при плане 10800 центнеров 
произвели 19971 центнер, что 
составило 185 процентов от за-
планированного, урожайность 
больше на семь процентов от 
общего районного показателя. 
Это одно из хозяйств района, 
которое перевыполнило план 
сева озимых: вместо тысячи 
гектаров посеяли 1130. На 106 
процентов обеспечили себя се-
менами для весеннего сева, все 
они соответствуют посевному 
стандарту. 

- Трудно было бы достичь 
таких результатов, если бы не 
постоянное обновление тех-
ники и реконструкция ферм, 
- продолжает разговор пред-
седатель СХА, Заслуженный 
работник сельского хозяйства 
РФ «Родина Пятницкого» 
Алексей Коновалов. – Поку-
паем как импортную технику, 
так и отечественную: ком-
байны, тракторы, посевной 
комплекс, автобус, погрузчик, 
разбрасыватель минудобре-
ний, бороны, для животно-
водства — навозно-силосный 
захват, прицепы, тележки. 
Модернизировали имеющиеся 
фермы – смонтировали систе-
му кормораздачи, кормовые 
столы, молокопроводы, прове-
ли текущий ремонт. Лет десять 
назад построили новую ферму. 
Реконструировали зерноочи-
стительные машины, ангар, ма-

стерские. Сейчас занимаемся 
обустройством комнат отдыха 
для персонала. Молоко сдаём 
на сырзавод в Бобровский 
район. Без кредитов пока не 
обходимся: треть берём в бан-
ке, остальное – собственные 
средства. По предварительным 
данным, должны получить 22 
миллиона рублей прибыли, 
это на три миллиона больше, 
чем в прошлом году. Примерно 
десять миллионов от суммы 
прибыли составили субсидии 
на молоко, технику, семена.

Главный экономист сель-
хозартели Лидия Долгушина 
считает, что больше всего на 
рост производственных по-

казателей влияют наличие 
сплочённого коллектива, при-
ток молодых кадров и личность 
руководителя.   

- И рабочие, и специалисты 
трудятся на совесть,  ценят 
справедливость, принципиаль-
ность, грамотность и человеч-
ность председателя артели, 
- убеждена Лидия Васильев-
на. - Алексей Григорьевич  
руководит артелью с 1989 
года, до этого работал глав-
ным агрономом. Работа всей 
артели строится на доверии. 
Каждый знает, что поруче-
ния директора выполняются 
неукоснительно. Его по пра-
ву считают одним из самых 

экономически подкованных 
руководителей в районе. Не-
спроста наше предприятие по 
итогам года является одним из 
лидеров в районном рейтинге 
сельхозпредприятий. Он и 
помощников подбирает себе 
под стать. 

Большими знатоками своего 
дела являются заместитель 
председателя Виктор Кал-
гин, главный агроном Михаил 
Сулин, главный зоотехник  
Иван Толмачёв, руководители 
второй и третьей молочных 
ферм Николай Емельяненко и 
Николай Малахов. Возглавляе-
мые ими коллективы всегда по-
казывают высокие результаты. 
А сколько у нас передовиков! 
Людмиле Бондаревой, Наталье 
Хаваевой и Любови Черноухо-
вой просто нет равных. На 
первое декабря с начала года 
они надоили 7414, 6975 и 6296 
килограммов молока на одну 
корову. Среди лучших - зве-
но по выращиванию подсол-
нечника и звеньевой Алексей 
Черноухов, комбайнёры Пётр 
Бурмыкин, Валерий Юдин, 
водитель Евгений Ульянов, 
тракторист Михаил Бухман-
цев, доярка Ольга Насонова, 
молодые специалисты - трак-
тористы Александр Черноухов, 
Евгений Долгушин, водители 
Юрий Федосов, Владимир 
Ульянов. Средняя зарплата у 
доярок -13506, у механизаторов 
— 17366 рублей.

Сам же Алексей Коновалов 
считает, что секрет успеш-
ности возглавляемого им 
предприятия кроется в самой 
обыкновенной коллективной 
работе:

- Ничего мудрёного здесь 
нет: работать надо просто всем 
вместе. Не сидеть в конторе, 
а, если можно так выразиться, 
жить в поле, на ферме, в ма-
стерских, общаться с рабочими, 
знать, что их волнует и радует. 
Тогда  и дело будет спориться. 

По словам сотрудников ар-

тели, трудно работать плохо, 
когда председатель всегда готов 
пойти навстречу, вникнуть в 
любую проблему, оказать ма-
териальную поддержку. Да и не 
только им, но и тем, кто никогда 
в артели не работал.

Вполне естественным и 
обыденным делом Алексей 
Коновалов считает оказание 
помощи селу, где живут и тру-
дятся работники артели, да и 
он сам. Только за шесть меся-
цев этого года на нужды школы 
и ремонт медпункта перечис-
лили более ста тысяч рублей. 
За два последних года триста 
тысяч отдали на благотвори-
тельные цели, в частности, 
пострадавшим от наводнения  
в Крымске. Погорельцам от 
пожаров 2010 года выдели-
ли строительные материалы 
больше чем на полмиллиона 
рублей. Следят за сельскими 
дорогами: летом обочины ска-
шивают, зимой проезжую часть 
от снега очищают. Содержат 
водопровод в Александровке 
и Троицком. Выделяют деньги 
на проведение всевозмож-
ных праздников, особенно на 
День села, который отмечается  
12 сентября каждого года.

Напоследок поинтересова-
лись: кто-нибудь из коллекти-
ва, названного именем велико-
го исполнителя, собирателя 
русских народных песен, осно-
вателя и первого художествен-
ного руководителя русского 
народного хора Митрофана 
Пятницкого, поёт в сельском 
хоре? Оказалось, что раньше 
в нём выступал, и довольно 
неплохо, зампредседателя ар-
тели Виктор Калгин. А сейчас 
в нём солируют Людмила На-
сонова и Елена Фир. Они же 
и будут представлять «Родину 
Пятницкого» на одноимённом 
Всероссийском фестивале на-
родной песни, музыки и танца, 
проведение которого намечено 
на лето будущего года в их 
родной Александровке.  

И работать, и петь мастера
СХА «Родина Пятницкого» традиционно является одним из лидеров среди сельскохозяйственных предприятий Таловского района. 
Причина такой успешности – сплочённый коллектив, приток молодых кадров и личность руководителя   
Сельхозартель «Родина Пятницкого» - хозяйство раз-
ноплановое и крепко стоящее на ногах. Это имя ему 
присвоили полвека назад. С тех пор менялась форма 
собственности: колхоз, товарищество с ограничен-
ной ответственностью, колхоз-сельхозартель. Но 
умение ухаживать за землёй, растить скот, а главное 
– трудиться на совесть, осталось прежним.   

Главный зоотехник Иван Толмачёв и главный агроном 
Михаил Сулин.

марина КаЛиНиНа

У Натальи Казьминой и муж 
был, и дети есть, работящие, це-
леустремленные. Только огра-
ничивать свою жизнь исклю-
чительно проблемами семьи 
у нее не получалось никогда. 
А все потому, что она человек 
неисчерпаемого энтузиазма  
и природного оптимизма, по-
нимает жизнь как конкретную 
задачу, находя всевозможные 
стимулы к действию. Да и 
вообще, движение вперед - 
это смысл ее существования. 
Наверное, все эти качества 
и имел в виду гендиректор 
Верхнехавского Агрохолдинга 
Антон Пермяков, когда десять 
лет назад принял решение на-
значить Наталью Казьмину 
руководителем Селекционно-
гибридного центра. А убе-
дительным доказательством 
правильности этого решения 
стали производственные по-
казатели, равные европейским, 
и стабильные призовые места 
предприятия в областных и 
районных экономических со-
ревнованиях. 

Вопрос: как удается обе-
спечивать такую высокую про-
дуктивность? Только лишь 
соблюдением технологических 
норм этого не объяснишь – по 
подобным технологиям рабо-
тают в большинстве крупных 
компаний, которые, тем не 
менее, по результативности и 
рядом не стоят. Причина в дру-
гом - в том, что животноводче-
ские комплексы - это основное 
рабочее место Наталья Анато-
льевны. С утра до вечера и без 
выходных. Вот и все, остальное 
- беллетристика. 

Собственным кабинетом 
Наталья Анатольевна обзаве-
лась совсем недавно, хотя за-
стать ее на этом месте довольно 
сложно – вся управленческая 
жизнь проходит на фермах. А 
их у СГЦ уже шесть, не считая 
карантинника. Плюсов у тако-
го отношения к делу больше. 
Например, только здесь, на 
«наблюдательном пункте», на-
ходящемся непосредственно на 
животноводческом комплексе, 
директор может вовремя об-
наружить любое негативное 
явление. Ведь одно дело - тео-
рия, и совсем другое - практи-
ка, вынашиваемая не только 
умом, но и сердцем. Некоторые 
руководители предпочитают 
руководить из конторы, а то и 
по телефону неизвестно откуда 
– и получают соответствующие 
результаты. У Казьминой под-
ход другой – каждую свинку 
до недавнего времени она, что 
называется, знала в лицо. Се-
годня, правда, никакой объем 
памяти это не выдержит - ро-
зовощеких свинок в СГЦ уже 
более 70 тысяч.

Животноводство Наталья 
Казьмина считает для себя 
передним краем. Передовой, в 
общем. И это оправданно.

- Возьмем, к примеру, элева-
тор или комбикормовый цех, 
- говорит Наталья Казьмина. 
- Если там что-то пойдет не 
так, всегда можно приостано-
вить процесс. А на ферме по-
другому: свинки любят, когда 
за ними заботливо ухаживают, 
причем по расписанию, минута 
в минуту. 

Сегодня Наталья Казьмина 
чувствует себя в свиноводстве 
как рыба в воде. Хотя, как при-
зналась она по секрету, никогда 
не мечтала работать на ферме. 
Всегда хотела летать. С самого 
детства. В середине 70-х годов 
у женщин был шанс попасть 
в гражданскую авиацию, но в 
год окончания школы в Ли-
пецкую область, где жила тогда 
семья Натальи Анатольевны, 
направления не пришли… И 
тогда отправилась девушка в 
Воронеж. Недобрав полбалла 
на вступительных экзаменах 
в СХИ, поступила в Остро-
гожский аграрный техникум 
на зоотехнический факуль-
тет. Оттуда – в аграрный вуз, 
учиться на зооинженера. А 
после его окончания отлични-
цу, комсомолку и красавицу 
отправили по распределению в 
Верхнехавский район в спецхоз 
«Вишневский» организовы-
вать племенную ферму, где 
и выстроились в стройную 
цепочку все основные звенья 
ее карьеры – зоотехник, селек-
ционер межхозяйственного 
комплекса, главный зоотехник, 
управляющий репродуктора и, 
наконец, директор СГЦ.      

Всегда хотелось побывать на 
животноводческом комплексе. 
Но для простых смертных 
(не сотрудников СГЦ) он - 
за семью печатями. Строгие 
правила продиктованы опас-
ностью заноса вируса АЧС, да 
и вообще, к этому обязывает 
высочайший зоосанитарный 

статус. Но издали посмотреть 
не запрещается. Корпуса СГЦ 
вводятся в районе с завидной 
регулярностью и впечатляют 
своим размахом. И работать в 
них, как говорят животново-
ды, - одно удовольствие. По-
мещения просторные, светлые, 
с потолочной вентиляцией. 
Корма завозятся и раздаются 
импортными кормокухнями. 
Отличить верхнехавские фер-
мы от аналоговых в Дании или 
Канаде практически невоз-
можно. 

- Решение полностью сме-
нить поголовье пришло к 
нам в 2007 году, и оно было 
продиктовано целым рядом 
предшествующих событий, 
- вспоминает Наталья Казь-
мина. – К тому времени мы 
объездили много зарубежных 
ферм, присматривались к по-
головью, внимательно изучали 
характеристики и выбрали – во 
Франции. С тех пор во главу 
угла всей  работы мы ставим 
здоровье свинок, иначе очень 
сложно понять их селекцион-
ный потенциал. 

Свинки из верхнехавского 
СГЦ разъезжаются по всей 
стране и странам ближнего 
зарубежья. Дальновидные ру-
ководители свиноводческих 
хозяйств понимают, что импорт 
хорош во многих сферах, но не 
в свиноводстве. Уж очень вели-
ки риски – и по сохранности, и 
по здоровью.

В прошлом году Верхне-
хавский СГЦ получил самый 
высокий статус в племен-
ном животноводстве и стал 
Селекционно-генетическим 
центром по разведению пород 
ландрас, дюрок и крупная бе-
лая. Таковых по стране - всего 
пять. 

Проблемы? Есть, конечно. 
Но как бы трудно ни было, 
Наталья Казьмина старается, 
чтобы работники чувствовали 
себя социально уверенно.

- У нас прекрасный коллек-
тив, грамотные специалисты, 
старательные селекционеры, - 
говорит Наталья Анатольевна, 
- поэтому я уверена, что нам 
по плечу любые, даже самые 
сложные задачи.

Селекционер – 
дело творческое
Так уж принято считать, что для женщины главное 
- это семья: муж, дети, внуки… Однако не все вписы-
ваются в эту схему. Может, звёзды при рождении так 
складываются, может, другие причины привносятся, 
только иных женщин так ведёт судьба, что они и коня 
на скаку остановить могут, и в горящую избу войдут. 
Без этого для них счастья нет.

СПравКа
В 2011 году Наталья 
Казьмина стала победи-
тельницей конкурса «Лидер 
года» в номинации «Лучший 
региональный проект». А 
передовики СГЦ трижды 
получали награду от пра-
вительства Воронежской 
области - ключи от автомо-
билей.

Глава администрации Калачеевского 
района Николай КоТоЛевСКий:

Уходящий год был непростым. Одна-
ко сельхозпроизводителями всех форм 
собственности удалось собрать более 93 
тысяч тонн зерна, свыше 125 тысяч тонн 
сахарной свеклы, около 45 тысяч тонн 
подсолнечника.

В животноводстве, к сожалению, не 
удалось достигнуть коренного перело-
ма. Производство молока составило 95 
процентов к уровню прошлого года, а 
из-за вспышки АЧС не удалось достичь 
запланированного рубежа в производ-
стве мяса свинины.

В будущем году нас ожидает большая и сложная работа. 
Вступает в работу капитально реконструированный сыро-
дельный завод, который способен принимать в сутки свыше 
250 тонн молока. 

Не снимается с повестки дня и проблема производства мяса. 
Стоит задача вывести на проектную мощность свиноводческий 
комплекс ООО АПК «Агроэко». Мы надеемся, что в будущем 
году перестанет лихорадить комбинат хлебопродуктов «Кала-
чеевский» и он заработает в полную силу. Ожидаем положи-
тельные результаты и от реконструкции, проводимой на ООО 
СХП ППХ «Заброденское».

В нынешнем году освоены немалые средства, выделенные 
правительством Воронежской области на ремонт учреждений 
культуры, благоустройство парков, ремонт дорог. В начале 
будущего года начнет работу физкультурно-оздоровительный 
комплекс с плавательным бассейном в поселке Пригородный - 
этот проект курировал губернатор Алексей Гордеев.  

Глава администрации Кантемировского 
района владимир ПоКуСаев:

Нынешний год стал для сельско-
хозяй ственной отрасли района временем 
на пряженной, но очень плодотворной 
ра боты. Валовое производство зерна со-
ставило 126 тысяч тонн. Впервые за все 
годы валовка подсолнечника составила 
44,5 тысячи тонн. Сахарной свёклы –  
82 тысячи тонн. 

Сегодня в сельхозпредприятиях 
района имеется десять с половиной 
тысяч голов КРС, произведено 906 
тонн мяса, 15095 тонн молока. В этом 
году в район пришли крупные инвесторы. В селе Бондарево 
построен и введён в эксплуатацию маслоперерабатывающий 
цех, приступает к работе Кантемировский маслоэкстракци-
онный завод. 

На настроение жителей района влияет реконструкция во-
допроводов, участковых больниц и фельдшерско-акушерских 
пунктов, строительство бесплатного жилья, многофункцио-
нальных спортивных площадок, пожарных депо, ремонт дорог, 
детсадов, школ, сохранение и открытие новых рабочих мест. Всё 
это было бы невозможно без налоговых отчислений успешно 
работающих предприятий. 

В следующем году завершится строительство современного 
молочного комплекса в Новомарковке на 2300 голов, в октябре 
в ООО «СХП «Новомарковское» уже завезена первая партия 
- 283 головы нетелей элитной молочной породы монбельярд. 
Введение в строй комплекса в Новомарковке даст району де-
сятки новых рабочих мест. 

Глава администрации Петропавловского  
района алексей СобКаЛов:

Засуха, продолжавшаяся в районе с 
апреля  по июнь, отрицательно сказалась 
на росте и развитии растений всех сель-
скохозяйственных культур. Несмотря на 
это валовой сбор зерна в зачетном весе 
составил 88,5 тысячи тонн. Собрано 
подсолнечника 27,4 тысячи тонн. Уро-
жайность сахарной свеклы  возросла до 
254 центнеров с гектара.

Выполнены задания по внесению 
минеральных удобрений, засеяны 21,5 
тысячи гектаров озимых. Вспахано 70 
тысяч гектаров пашни. В июне 2013 года завершили форми-
рование нового предприятия ООО «Зеленый луг», специали-
зирующегося на развитии крупного рогатого скота мясного 
направления абердин-ангусской породы. Завезено материнское 
племенное стадо в количестве 2390 голов. В целом по району 
рентабельность сельскохозяйственного производства за год 
должна составить 42 процента.

В сельхозпредприятиях по сравнению с 2012 годом средне-
месячная  зарплата выросла на 20 процентов. Оптимизма 
жителям придаёт продолжающаяся газификация сельских 
поселений. В селе Березняги и хуторе Огарев пущен газ и 
построено около 30 км газовых сетей. Будет газифицировано 
140 домовладений.

В связи с недосевом озимых культур больше внимания 
уделим возделыванию кукурузы на зерно, нута, расширим по-
севы других засухоустойчивых культур. Новые интенсивные 
технологии производства и обработки почвы требуют техни-
ческого переоснащения хозяйств. В связи с повторяющимися 
засухами приоритет отдадим  высокотехнологической, ресур-
сосберегающей технике. 

Наталья Казьмина.

Глава администрации Грибановского района 
александр ПоЛьНиКов:

Экономические показатели по мно-
гим сельскохозяйственным культурам 
заметно возросли. Объемы инвестиций 
в основной капитал за 10 месяцев этого 
года также высоки и составили более 
196 миллионов рублей, в том числе на 
приобретение сельхозтехники – 164 
миллиона.  

Есть успехи и в животноводстве. 
Основной районный производитель 
молока – ООО «Россия-Агро» добилось 
экономического роста: ожидаемое  к кон-
цу года производство молока (705 тонн) станет самым высоким 
за всю историю существования отрасли в районе. 

Переработка сладких корней на ООО «Воронежсахар» зна-
чительно превысила прошлогодние показатели: выход сахара 
составил 13,4 процента.  

В перспективе мы хотим акцентировать своё внимание на 
развитии фермерства. Семь наших хозяйств уже получили 
гранты на развитие мясного скотоводства, кролиководства, 
пчеловодства и рыбоводства.  

Большую роль в развитии местного поселения играет руко-
водитель ООО «Россия-Агро» Михаил Круковской. Благодаря 
материальной поддержке хозяйства в Малых Алабухах рекон-
струированы пожарная часть, школа, ДК, благоустроены ФАП, 
сельская территория. Открылась парикмахерская, выделяются 
деньги и на содержание двух волейбольных и двух футбольных 
поселковых дружин. Отремонтирована сельская школа в сосед-
ней Павловке. Кроме того, благодаря программе социального 
развития села, восемь семей улучшили свои жилищные условия 
в этом году. В ближайших планах строительство и приобретения 
для молодых семей ещё шести жилых домов. 

Цифры и фАКТы

Один из самых высоких 
урожаев зерновых в 

Воронежской области – 
74,7 центнера с гектара –  
в 2013 году получен в бри-
гаде №1 ООО АПК «Алек-
сандровское» Панинского 
района. Бригадир Сергей 
рыжов.

По 72,1 центнера с гектара 
собрано в Хохольском 
районе в бригаде иП 
«Глава К(ф)Х Князев А.В.», 
возглавляемой иваном 
Никульшиным.  

69 центнеров с гектара 
– такой урожай собрали 
работники звена №1  
ООО «Мясопром» Нижнеде-
вицкого района. 

По 63,7 центнера зерновых 
с каждого гектара собрано 
в бригаде «Большеверей-
ская» ООО «Заречное» 
рамонского района.

Наивысший результат по 
выращиванию сахарной 

свёклы достигнут в иП 
«Глава К(ф)Х Князев А.В.» 
Хохольского района - 950 
центнеров с гектара.

Звено №1 ООО «Централь-
но-Черноземная агро-
промышленная компания» 
филиал «Криушанский» Па-
нинского района, возглав-
ляемое иваном Паниным, 
достигло урожайности в 
810 центнеров с гектара.

Стабильно высокие ре-
зультаты демонстрируют 
работники ООО НПКф 
«Агротех-Гарант Берёзов-
ский» рамонского района. 
Бригада Юрия Краснякова 
собрала по 720 центнеров 
с гектара.

Цех растениеводства ООО 
«Логус-Агро» под руковод-
ством Вячеслава Сидель-
никова добился урожай-
ности в 710 центнеров с 
гектара.



Тамара ГАШИМОВА
Новохопёрский район

В следующем году Елань-
Коленовскому сахарному за-
воду, расположенному в одно-
именном поселке, исполнится 
75 лет. Всё это время он ис-
правно работает, превращая 
сладкие корни в белый «песок». 
Производство останавливали 
только один раз – на период 
эвакуации во время Великой 
Отечественной войны. И тогда, 
и сейчас завод является одним 
из крупнейших предприятий 
отрасли. Он входит в состав 
холдинга «Продимекс», к кото-
рому относятся и ряд сельхоз-
предприятий, на чьих посевных 
площадях выращивается около 
шестидесяти процентов корней 
от общего объёма переработки 
на заводе. Сюда на переработ-
ку привозят корнеплоды из 
Новохоперского, Терновского, 
Грибановского, Таловского, 

Бобровского, Эртильского и 
Аннинского районов Воро-
нежской области. Такой выбор 
обусловлен благоприятным 
сочетанием географического и 
экономического факторов. 

- Качество сладкого корня 
– сахаристость и содержание 
влаги – контролируется при 
приёмке, – рассказывает ис-
полнительный директор ОАО 
«ЕКСЗ» Евгений Зирка. – Сра-
зу определяется и закупочная 
цена. В нынешнем сезоне ника-
ких ограничений по объёму по-
ставок нет. Ещё год – два назад 
такое случалось, но ведь завод 
не безразмерный, мы не можем 
принять всё сразу. Оптималь-
ный для завода объём – 910 
тысяч тонн. На сегодня завод 
способен перерабатывать во-
семь с половиной тысяч тонн 
сахарной свеклы в сутки.

Масштабная реконструкция 
сахарного завода началась в 
2005 году. «Продимекс» вло-

жил в неё немалые средства, 
закупив самое современное 
импортное оборудование, за-
менив часть кровли, металло-
конструкции в цехах.

- Модернизация направ-
лена на увеличение мощно-
сти предприятия и снижение 
себестоимости продукции, а 
значит и цены на сахар для 
простых потребителей, - про-
должает Евгений Иванович. – 
Вырабатываемые собственной 
теплоэлектроцентралью 12 ме-
гаватт электроэнергии в час по-
зволяют полностью обеспечить 
потребности завода. Благодаря 
договорённости между губер-
натором Алексеем Гордеевым 
и главой администрации Ново-
хоперского района Виктором 
Петровым о проведении газа 
в самые отдаленные участки 
района, удалось перевести 
энергоустановки с мазута на 
газ. Тем самым снова сократили 
затраты на производство.

Всё дело в том, что занимать-
ся реконструкцией подобных 
предприятий можно только 
шесть месяцев в году. Оста-
навливать производственный 
процесс ради замены какого-
нибудь агрегата нельзя. Для 
внедрения передовых техно-
логий отведены оставшиеся 
полгода. Сначала заменили 
жомопрессовое хозяйство и 
диффузионное оборудование. 
Разобрали две тысячи тонн 
металла, а нового установили 
гораздо больше. Предпочтение 
отдали надежности и качеству. 

Результаты проведённой ра-
боты не замедлили сказаться и 

позволили сократить потери 
сахара при его производстве 
на два с половиной процента. 
Предприятие является лучшим 
по качеству производства в 
своей компании и вторым по 
этому показателю в России. 
Последний этап реконструкции 
приведёт к созданию современ-
ной технологической схемы: 
процессы переработки свёклы и 
производства сахара будут пол-
ностью компьютеризированы, 
а технологический цикл пойдёт 
в автоматическом режиме. 

В планах на следующий 
год - запуск цеха мелкой, ки-
лограммовой, фасовки сахара. 
Сейчас продукцию упаковыва-
ют в мешки по 50 килограммов. 
Также намереваются увеличить 
объёмы продукции вторичного 
производства - жома. Есть уже 
инвестиционный проект — 
увеличение станции отжима 
жома. Грануляция и упаковка 
происходит в стенах завода. В 
странах Европы эти брикеты 
используют для отопления и в 
качестве корма для скота. 

Кстати, кроме налоговых от-
числений в бюджет, Новохопёр-
ский район получил 540 рабочих 
мест. Впрочем, сегодня на учёте 
районной биржи труда и так без-
работных практически нет. 

- Средняя зарплата в за-
висимости от периода работы 
колеблется от 14 до 17 тысяч 
рублей, поддержка рабочих 
осуществляется согласно кол-
лективному договору, - поясня-
ет председатель профсоюзной 
организации Сергей Рублёв. 
– Предприятие выделяет ма-

териальную помощь людям, 
вступающим в брак, на меди-
цинское обслуживание, при 
несчастных случаях, финанси-
рует пребывание детей сотруд-
ников в лагерях отдыха. Много 
у нас и молодёжи. Шестьдесят 
процентов ИТР и пятьдесят два 
процента рабочих составляют 
люди от 20 до 45 лет. Есть и 
семейные династии. Среди них 
представители Михайлиных 
- Будаевых, Хатнянских - Хау-
стовых, Пономарёвых, Мачне-
вых - Чопоровых. Например, 
слесарь-ремонтник Иван Ми-
хайлович Хатнянский пришёл 
на завод вслед за своим отцом и 
дядей, за хорошую работу был 
награждён орденом Трудового 
Красного Знамени. Его при-
меру последовали и сыновья 
Владимир и Александр. Звания 
Героя Социалистического Тру-
да была удостоена аппаратчик 
выпаривания Софья Тимофе-
евна Шажко. 

Гордясь ветеранами и под-
держивая имеющийся коллек-
тив, руководство ОАО «ЕКСЗ» 
думает и о новой смене. Заклю-
чён договор с Воронежским го-
сударственным университетом 
инженерных технологий, по 
которому студенты четвёрто-
го курса приезжают сюда на 
расширенную практику. Прак-
тически весь сезон работают 
операторами, слесарями, вни-
кают в тонкости производства, 
чтобы потом, после защиты ди-
пломной работы, стать частью 
большого и сплочённого кол-
лектива Елань-Коленовского 
сахарного завода. 

Высоких показателей в работе хозяйство добивается благодаря стараниям  
(слева направо): главного инженера Алексея Шаталова, главного агронома Василия 
Гаврилова, бригадира комплексной полеводческой бригады Михаила Бартенева.

Оператор диффузных установок  
Андрей Крикун.

Оператор  
Мария Потапова.

В одном из цехов сахарного завода.
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Земля и накормит, Земля и напоит,

Сергей КрОйчИК
Грибановский район

- Со своими экономическими заданиями 
в нынешнем аграрном сезоне мы успешно 
справляемся, хотя, признаюсь, погода внесла 
свои коррективы, - рассказывает Владимир 
Захаров. - И всё же не в наших интересах 
унывать. Мы добились приличных урожаев, 
особенно по сахарной свёкле – почти 50 ты-
сяч тонн сладких корней собрали. И это один 
из самых высоких показателей по району! 
Есть успехи по подсолнечнику и зерновым, 
кукурузе. Технические возможности ООО 
«Стрелец-Агро» позволяют этими культура-
ми вплотную заниматься. Только в этом году 
для сева кукурузы и подсолнечника приоб-
ретены сеялка для междурядной обработки 
сахарной свёклы и 24-рядный культиватор. 
Появились два импортных зерноуборочных 
и второй свеклоуборочный комбайны. Теперь 
проблем с выращиванием культур стало 
меньше. За последние несколько лет мы ста-
ли больше внимания уделять модернизации 
своего машинно-тракторного парка. В боксах 
появилась современная и, главное, надёжная 
сельскохозяйственная техника. Её приятно 
обслуживать. Особенный интерес у молодых 
механизаторов к ней возник. Мы всегда вы-
страивали стратегию на техническое разви-
тие. Правда, раньше больше акцентировали 
своё внимание на отечественных тракторах 
и комбайнах - сегодня же видим большие 
возможности и отдачу от зарубежной сель-
хозтехники. Теперь за технологическим про-
цессом следят компьютеры, а мы получили 
возможность обходиться меньшим числом 
механизаторов. 

- Но есть ведь и проблемы? 
- А как без них? Не хватает квалифициро-

ванных специалистов, - жалуется Владимир 
Вячеславович. – Молодёжь, увы, в нашей 
отрасли, неохотно задерживается, хотя за-
работать можно. И всё же у нас есть опытные 
и перспективные кадры, кто не выбирает 
себе лёгкой работы, а, наоборот, старается 
быть полезным во всём; такими людьми мы 
гордимся! 

- И кто же эти люди?
- Из молодых и перспективных отмечу 

Романа Трунова и Романа Толдыкина. На под-
готовке почвы отличились также братья Бело-
вы – Андрей и Дмитрий, Виктор Ширинкин 
и Иван Попов. Отмечу и Дмитрия Хаустова: 
в весенне-летний сезон он был задействован 
на культивации, севе и гербицидной обработке 
культур. У него один из самых высоких пока-
зателей на уборке зерновых – более 70 тысяч 
центнеров. Его брат – Николай – трудится в 
свекловичном звене с другими механизатора-
ми – Борисом Рощупкиным и Александром 
Топорковым. Не могу не сказать и о других 
специалистах – главном инженере Алексее 
Шаталове, главном агрономе Василии Гав-
рилове и заместителе генерального директора 

Владимире Москвитине, бригадире ком-
плексной полеводческой бригады Михаиле 
Бартеневе. Все люди надёжные и выполняют 
очень серьёзный фронт работ. Также хочется 
отметить труд бухгалтерии во главе с Лидией 
Анохиной. 

- В этом году в ООО «Стрелец–Агро» 
вспомнили и о хорошо забытом «дедовском» 
методе подкормки мочевиной сельхозкультур. 
Почему?

- Потому что он приносит хороший эконо-
мический эффект. Этот метод возделывания 
культивировался в советские годы, потом его 
многие хозяйства подзабыли. Средствами за-
щиты растений были обработаны все культу-
ры. Большое внимание уделяется семенному 
материалу. 

И тут мы плотно сотрудничаем с Зелено-
градом Ростовской области и Подмосковным 
Немчиновским институтом, - продолжает 
рассказывать Владимир Захаров. - Результа-
ты обнадёживают: пшеница стабильно даёт 
более 35 центнеров с гектара, кукуруза тоже 
неплохая уродилась – более 70 центнеров с 
гектара собираем, подсолнечник – более 30 
центнеров с гектара. Хотя, не скрою, и про-
блемы есть: по яровым культурам аграрный 
сезон получился не совсем удачным. Но здесь 
мы зависим больше от погоды. 

- А государственная поддержка есть? 
- Когда жуткая засуха была, то поддерж-

ка чувствовалась. Сегодня же и самому 
государству трудновато, понимаем: между-
народный экономический кризис, рассчи-
тывать на субсидии не всегда приходится. 
Но есть и другая проблема. Несколько лет 
назад среди нас, аграриев, был брошен клич: 
задействовать всю залежную землю. С бу-
рьяном мы справились быстро,  а это почти 
полторы тысячи гектаров. Но сегодня на эту 
часть пашни появляется немало желающих. 
Местные власти в курсе, надеюсь на их по-
нимание. 

 - А помощь селу оказываете? Принимаете 
участие в жизни родного посёлка? 

- Безусловно. Мы активно поддерживаем 
две наших сельских школы. Когда технику 
выделим, когда деньгами поможем. Там ведь 
наши дети учатся. Приняли активное участие 
в праздновании Дня села. 

Знаете, лет пятнадцать тому назад даже 
трудно было себя представить руководителем 
крупного сельскохозяйственного коллектива. 
Но судьба так распорядилась – в аграрное 
дело, что называется, втянулся. А здесь, в 
Листопадовке в начале 2000-х годах проблемы 
были серьёзные: из пяти тысяч гектаров земли 
всего треть засевалась. Хозяйственники пре-
небрегали экономическими расчётами, ничего 
не делалось в плане улучшения плодородия 
почв, защиты растений. Понимая все болевые 
точки, вместе с коллективом мы постепенно 
ситуацию выправляли. И сегодня мы обра-
батываем уже почти девять тысяч гектаров 
земли. И согласитесь, всегда приятно видеть 
плоды своих результатов. 

Листопадовка 
крепнет
Вопреки всем экономическим трудностям коллектив из Грибановки – ООО 
«Стрелец-Агро» – старается быть в авангарде аграрного комплекса. Откуда 
черпается энергия такой активности? На этот и ряд других вопросов отвечает 
генеральный директор ООО «Стрелец-Агро» Владимир ЗАхАрОВ.
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Чем больше сахара,  
тем лучше жизнь
Сегодня Елань-Коленовский сахарный завод является лучшим по качеству  
производства в своей компании и вторым по этому показателю в России
Трудно представить нашу жизнь без сахара. Ещё бы! 
По статистике, жители россии ежегодно «съедают» 
шесть с половиной миллионов тонн столь необходимо-
го всем продукта. Половину этого объёма производят 
в нашей стране. Оставшуюся завозят из-за границы. 
Тем не менее, отечественная сахарная промышлен-
ность не стоит на месте: строятся новые предприятия, 
проводят модернизацию уже имеющиеся. 
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Сейчас на прудах рыбо-
водческого хозяйства 
«Заря-2», что в Новохо-
перском районе, за-
тишье. рыбу – 112 тонн 
толстолобика, карпа и 
белого амура уже вы-
ловили и отправили на 
реализацию. В прошлом 
году было на четыре 
тонны меньше. Мальков 
– 31 тонну - пересчитали 
и отправили в особые, 
зимовалые пруды. 

Тамара ГАШИМОВА
Новохопёрский район

В начале апреля, когда нач-
нётся новый сезон, его выловят 
и снова пересчитают. Большую 
часть оставят себе, меньшую – 
продадут. 

- Наше предприятие зани-
мается разведением товарной 
рыбы, - рассказывает генераль-
ный директор ООО «Заря - 2» 
Алексей Премяков. — Пло-
щадь основного нагульного 
пруда — сто гектаров. Есть 12 
выростных прудов для маль-
ков – площадью от четырёх 
до семи гектаров. В этом году 
пруды были заполнены водой 
на 85 процентов, два мальковых 
стояли пустыми. Сказалась ма-
лоснежная зима. Другой под-
питки нет. Личинки закупаем в 
Белгородской и Ростовской об-
ластях. Они совсем крошечные: 
50 тысяч спокойно помеща-
ются в маленькой коробочке. 
Вырастить из них мальков не 
так-то просто. Из пяти-шести 
миллионов личинок выживает 
только 10-15 процентов. На 

полутора тысячах гектаров 
сеем пшеницу, рожь, ячмень, 
технические культуры. Пятьсот 
тонн идёт на корм рыбе, остат-
ки продаем. 

Кормят рыбу один раз в 
сутки, утром. Насыпают строго 
в определённые точки. Если 
их мысленно соединить, то 
вся водная поверхность по-
кроется сетью, или кормовыми 
дорожками. Зерно сыпят под 
расчёт, иначе оно, попав на дно, 
начнёт гнить, уменьшая тем 
самым количество кислорода 
в воде. Проверить отсутствие 
или наличие излишков можно 
только одним путём - нырнуть 
и взять пробы со дна. Малькам 
на завтрак и ужин подают 
самую лучшую пшеницу. На-
брать один килограмм веса 
рыба сможет, съев пять - шесть 
килограммов корма. Весной, в 
начале сезона, в воду за сутки 
высыпают около 300 килограм-
мов пропитания. Через полгода 
- до восьми тонн зерна. Но ей 
и этого мало. Чтобы растущие 
не по дням, а по часам толсто-
лобики, карпы и белые амуры 
могли лакомиться естествен-
ным кормом, в пруды вносят 
органические и минеральные 
удобрения. Благодаря им вода 
начинает цвести, образуя зоо-
планктон. 

Рыбхоз в посёлке Березов-
ском появился в 1957 году, 
на полную мощь развернулся 
через четыре года. В 1998 году 
сюда, под начало своего отца, 
пришёл рыбоводом Алексей 
Премяков. Времена тогда были 
тяжёлые. Случалось, что во-
семнадцать имеющихся на тот 
момент сотрудников зарплату 

не видели около года. Главной 
задачей сотрудников хозяйства 
было разгрузить вагоны с ком-
бикормом и вырастить рыбу. 

Постепенно предприятие 
набирало обороты. Обзавелось 
своей землёй, увеличило объё-
мы продажи рыбы и мальков. 
Сейчас в коллективе – сорок 
человек. В основном из села 
Елань-Колено, посёлков Берё-
зовский, Елань-Коленовский и 
Некрыловский. Контролирует 
работу рыбаков Галина Гайда, 
единственная во всём районе 
женщина-рыбовод. Составляет 
меню для рыбы, следит за каче-
ством воды, состоянием дамб, 
дезинфекцией и покраской 
прудов, проводит обработку от 
различных болезней — инфек-
ций, глистов, кожных заболе-
ваний. Также здесь устраивают 
сухую вспашку прудов, культи-
вацию, выкашивают камыш и 
прочую растительность.

Посторонних рыбаков на 
прудах «Зари-2» не встре-

тишь. Сидеть с удочкой или 
перемещаться на лодках здесь 
категорически запрещено всем 
без исключения. Такая рыбалка 
может обернуться распростра-
нением какой-либо инфек-
ции, коей хватает в соседних 
водоёмах, а затем гибелью 
мальков и рыбы. Чтобы этого 
избежать сотрудники рыбхоза 
регулярно дезинфицируют 
одежду и обувь. 

- Оптовики требуют от нас 
определенного веса рыбы, - 
говорит Алексей Премяков. 
- Толстолобик должен весить 
три килограмма и ниже, карп 
— полтора — кило семьсот 
граммов. Рынок сейчас насы-
щен продукцией. Раньше в ас-
социации «Воронежрыбпром» 
насчитывалось 18 хозяйств, 
сейчас осталось девять. Тем не 
менее, какой пруд ни возьми 
— у каждого есть хозяин. Но 

единицы из них платят, как 
положено, налоги и проводят 
такие же затратные и трудоём-
кие мероприятия, что и мы.

Но, как бы сотрудники и ад-
министрация рыбхоза не пере-
живали за состояние отрасли в 
отдельно взятой Воронежской 
области, предаваться унынию 
или, наоборот, радости, им 
особо некогда. График работ  в 
хозяйстве расписан на полгода 
вперёд, независимо от того –  
зима на дворе или лето. К тому 
же нынешней весной в одном 
из здешних прудов появился 
не совсем привычного вида 
гость — веслонос. Точнее, его 
личинки. Сейчас мальков вес-
лоноса отправили на зимовку. 
Но за их развитием также 
будут пристально следить, как 
и за собратьями. Мороз и снег 
для проведения эксперимента 
не помеха.  

Карпа и веслоноса отправили на зимовку
Очередной сезон в рыбхозе «Заря-2» закончился в срок

Алексей Премяков.

Свежий улов.

поздравительная открытка

Поздравляем вас с профессиональным 
праздником – Днем работника сельского 
хозяйства и перерабатывающей промыш-
ленности! Его отмечают работники полей 
и ферм: земледельцы и животноводы, 
руководители и специалисты сельскохо-
зяйственных предприятий, ученые, пред-
ставители пищевой и перерабатывающей 
индустрии, ветераны отрасли – все, кто 
причастен к производству продовольствия. 
Это праздник людей, чьим нелегким трудом 
и профессионализмом обеспечивается про-
довольственная безопасность страны. 

Агропромышленный комплекс занимает 
важнейшее место в экономике Воронеж-
ской области, обеспечивая социальную 
стабильность ее районов. 

Желаем всем нам максимальных резуль-
татов работы на благо региона и его жите-
лей. Пусть все факторы, на которые мы не 
можем повлиять, - а таких в сельскохозяй-
ственной отрасли немало, - складываются 
только в нашу пользу. 

Крепкого здоровья, огромного счастья, 
успехов и благополучия всем вам, уважае-
мые коллеги! 

Коллектив Группы компаний  
«АГРОЭКО».

Уважаемые коллеги:  
труженики и ветераны  

агропромышленного комплекса! 



Виктор Руденко
Кантемировский район

В крестьянско-фермерское хозяйство Вале-
рия Чапурена журналисты «Коммуны» попали 
не случайно. Попросили мы главу админи-
страции Кантемировского района Владимира 
Покусаева порекомендовать для репортажа 
успешное, но в чем-то необычное хозяйство, и 
чтобы люди были «с изюминкой».

Владимир Покусаев поделился: 
- У нас много достойных хозяйств. Есть 

и большие, и маленькие, и средние. Вот не-
давно взяли своих пенсионеров – бывших ру-
ководителей района, главных специалистов, 
заслуженных работников сельского хозяй-
ства - и повозили по хозяйствам района. При-
езжаем, допустим, в крестьянско-фермерское 
хозяйство Богданова А.Г., у него два участка 
- в селе Куликовка и на хуторе Каземировка: 
2 тысячи 800 гектаров земли, людские доли, 
и он выкупил еще тысячу двести гектаров 
пашни, вложив 17 миллионов рублей. Раз-
вивается! Приобрел развалины бывшего 
тока. Весовое хозяйство сделал нормальное, 
ток подремонтировал, склады... Это сделал 
он один, с 15 работниками. Поднял два села! 
Александр Григорьевич - человек непростой, 
с характером, но крепкий хозяйственник. 
Он, к примеру, может ожидать гостей, и 
чтобы времени даром не терять – чистить 
ток… Но у Богданова ещё успеете побывать, 
поезжайте-ка лучше в Осиковку, к Валерию 
Чапурену. Он пчеловодством занимается. Не 
пожалеете!

- Пчёлы?
- Да, пчёлы. А чему удивляетесь?! Это важ-

ная отрасль. На Западе только за опыление 
растений платят, а не только за мед. В Осиковке 
- самое крупное не только в Кантемировском 
районе, но, думаю, и во всей Воронежской об-
ласти пчеловодческое хозяйство.

Так мы и попали в Осиковку.
Сказать, что Валерий Чапурен был очень 

рад журналистам, я бы не сказал. «Ну, чем 
нам хвалиться? Ещё работать и работать», - 
первое, что он сказал при встрече. Но в конце 
концов, мы нашли с ним общий язык. Служ-
ба в армии, учеба, работа… Отец его, Иван 
Яковлевич, в памяти односельчан остался 
как руководитель известного на всю округу 
хозяйства «Путь к коммунизму». Двадцать 
пять лет председательствовал. Ну и сын тоже 
не подкачал.

Валерий Иванович после вуза, а закончил он 
истфак Воронежского пединститута, работал 
в школе, был и директором. Потом восемь лет 
– главой сельского поселения. А потом в один 
миг всё бросил, как отрезал. И два года назад 
занялся пасекой. 

Упрямый, настойчивый, напористый, так 
говорят о нем, у таких всё ладится.

Но в одиночку серьезные дела не осилишь – 
это понятно. Кто же его единомышленники?

- Подвигнул меня на такой рискованный 
шаг двоюродный брат – Алексей Медко, пчело-
вод в третьем поколении, он и есть настоящий 
«мозг» нашего предприятия.

Алексей Медко – неторопливый, основа-
тельный, серьезный: 

- Если вас укусила пчела, то, значит, вы 
что-то не так сделали. Так просто она кусать не 
будет, - первое, что он нам сообщил…

Алексей так увлеченно рассказывал о пчело-
водстве, что мы заслушались.  Рассказал, каких 
сортов бывает мёд. Что в сезон одна пчелосемья 
дает от 50 до 150 килограммов продукта. Кроме 
меда пчелы вырабатывают пчелиный яд, пергу, 
маточное молочко, прополис, воск. При опыле-
нии пчелами урожайность отдельных культур 
увеличивается в 1,5-2 раза, значительно по-
вышается качество семян. На мировой рынок 
мед в основном экспортируют развивающиеся 
страны – Китай, Индия, Уганда, а потребляют в 
основном развитые – США, Германия, Япония, 
страны ЕС. 

Но не этими рассказами удивили нас братья-
пчеловоды, а своим трудом. Взяв полтора года 
назад фактически одни стены разрушенного 
коровника, они перекрыли крышу, заложили 
окна и сделали, в конце концов, основатель-
ную производственную базу – здесь и зимние 
хранилища ульев, и мастерские, и складские 
помещения.

И сделали это при минимуме рабочих рук!
До этого взяли пустошь, неудобья, раскор-

чевали эти земли, заросшие кленами в руку 
толщиной. Засеяли травами-медоносами.

Андрей Медко особо подчеркивает, что на 
этапе становления им основательно помогла 
районная власть. 

- Нас заметили. И с землей помогли вопрос 
решить, и с грантами на покупку техники. 
Вот смотрите, стоит красавец-трактор. Сами 
мы бы не скоро смогли его купить, а власть 
помогла, и теперь поля можем обрабатывать 
самостоятельно.

- Так какие размеры у вашего хозяйства-то? 
– спрашиваю у Андрея Медко.

- Триста ульев. Пойдемте, покажу.
- Триста?! Ничего себе! Сколько же людей 

требуется, чтобы управиться с таким хозяй-
ством летом?

- Я, Валерий, наши сыновья. В общем, че-
ловек пять. 

После встречи я углубился в Интернет. 
Оказывается, по данным специализированных 
сайтов marketing.rbk.ru, znaytovar.ru, средний 
размер приусадебной пасеки – пять-семь се-
мей, в сельхозпредприятиях и фермерских хо-

зяйствах – 50-60 пчелосемей. То есть у нашего 
кантемировского фермера пасека в пять-шесть 
раз больше среднестатистической.

Но вернемся к разговору с Алексеем Мед-
ко.

- А когда сезон начинаете?
- Уже в марте. В теплицах совершаем облёт 

пчёл. Потом вывозим улья на специальных 
тележках в лес, отсюда – четыре с половиной 
километра. Рядом поля, засеянные медонос-
ными травами. И потом – пошло-поехало: с 
апреля по октябрь… У нас, кроме пасеки, ещё 
и 36 гектаров своей земли. Кто для нас медо-
носы будет сеять? Вот мы и занимаемся всем 
циклом работ – траву посеяли, пчел вывезли, 
мёд собрали, траву скосили, семена собрали… 
Сыновья наши лета не видят. Они потом на 
учебу, как на отдых, уезжают, - подводит итог 
Алексей Медко. 

- А какие же проблемы у пчеловодов? Быть 
такого не может, чтобы их у вас не было.

- В нашем случае главная одна – сбыт! – 
говорит пчеловод. – Всё остальное мы можем 
сами решить, а в этом вопросе без помощи 
государства не обойтись. После вступления 

России в ВТО в два раза упала стоимость мёда. 
На российский рынок хлынул китайский мёд. 
Тем более после того, как в 2009 году США и 
некоторые страны Европы ввели запрет на ввоз 
меда из Китая. Хотя это и не мёд вовсе у них, 
а рисовый сироп. 

- Где же вы реализуете свой мед?
- В Ростове-на-Дону, есть у нас на рынке 

торговое место, воронежским покупателям. 
Для того чтобы встать на ноги, требуются 
большие объемы продаж.

И вторая проблема – культура потребления. 
Она касается не только нас, но и всего обще-
ства. В России годовое потребление меда не 
превышает 100-400 граммов, в то время как в 
Германии и Японии этот показатель составляет 
два-три килограмма.

Был и ещё один запоминающийся момент в 
нашем визите в Осиковку. 

Хозяева – Валерий и Алексей – выставили 
несколько емкостей с медом и устроили для 
нас, гостей, конкурс: отгадайте, дескать, с каких 
трав собран мёд? Мёд, несколько сортов, на 
загляденье: почти белый и мягкий, как масло; 
слегка желтоватого цвета и уже такой, что 
ложку сломаешь; темный…

В общем, знатоками мы оказались нику-
дышными. Зато мёд попробовали отменный.

Прощаясь с нами, Валерий Чапурен и про-
изнес:

- Эх, мужики, летом сюда нужно приез-
жать!

Уже после возвращения из Осиковки про-
должили разговор с Владимиром Покусае-
вым:

- Пчеловодов у нас много, но уровень вла-
дения ремеслом разный. Что я отметил, когда 
побывал у Валерия Чапурена: у него очень 
высокий уровень ведения пчеловодства. Триста 
семей, а вы видели, в каком они состоянии: все 
ульи покрашены, однотипные. Применяется 
малая механизация – на медогонке, распечатке 
сотов. Заботится о племенной работе. И потом 
– это адский труд, но и высокое искусство: не 
всем дано получать такие результаты, как в 
этом КФХ.

Мы ему помогли немножко с землей, дали 
грант на покупку трактора. И трактор они бра-
ли не российской, а белорусской сборки, сами 
пригнали его из Воронежа в Кантемировку. То 
есть замечу: у них во всем такой подход – про-
думанный, взвешенный. Представьте, если бы 
в России все честно, как эти ребята, работали, 
какую бы мощь бы мы имели!

И даже в такой ситуации: сбыта меда нет, 
цена на него маленькая (а какой у него мед – 
это же супермед!), он не отступает ни на йоту 
от традиции русского пчеловодства. И его мёд, 
не забывайте, – это вам не китайский рисовый 
сироп. Мы ищем спасение в таблетках, диетах, 
импортных продуктах, а спасение вот оно – 
мед, настоящий, российский.

А ещё мы в Бондарево маслозавод откры-
ваем. Не думал - не гадал, что такое возможно 
в наших краях. Технологию доводят, масло 
будут делать нерафинированное, приготов-
ленное по старинным рецептам. Какой там 
запах в цехе стоит! И это настоящий продукт, 
никакого сравнения с теми, что торговля нас 
завалила… 

И на прощание глава произнес: 
- Богата у нас земля тружениками, богата! 

На них только и держимся.

Алексей Медко за своей привычной 
работой. И зимой у пчеловода забот 
хватает.
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ты только себя для земли не жалей!

Сладкий мёд  
Осиковки
Сладкая продукция – отменного качества,  
но c её реализацией возникают проблемы
- Эх, мужики, летом сюда надо приезжать! Тут такая красота вокруг, - говорит 
глава крестьянско-фермерского хозяйства (КФХ) Валерий Чапурен. А потом с 
улыбкой добавляет:
- Правда, и мы эту красоту не видим. От рассвета и до заката на пасеке, только 
успевай шевелиться… Это кто-то от незнания считает, что здесь лёгкий труд.
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Тамара гАШИМоВА
Таловский район

С этих слов руководителя сель-
хозартели «Славянская» Евгения 
Анисимова началось наше знакомство 
c деятельностью одного из крупней-
ших предприятий Таловского района, 
специализирующегося на молочном 
животноводстве и растениеводстве. 
Рабочий день Евгения Николаевича 
начинается в пять часов утра с объезда 
трёх молочных ферм. Иначе нельзя: он 
должен быть в курсе всего, что там про-
исходит. Ведь животноводство – одна из 
отраслей, которая требует пристального 
внимания.

Пять тысяч гектаров пашни отдано 
под зерновые, подсолнечник, горох, 
гречиху, кукурузу на зерно и силос, 
многолетние травы, которые идут на 
корм скоту. От свёклы в этом году от-
казались из-за невыгодной ценовой 
политики и очередей на приёмных 
пунктах сахарных заводов. Корма за-
готавливают сами, есть мини-завод по 
приготовлению комбикорма. Закупают 
только премикс и жмых. 

На трёх фермах содержится около 
тысячи голов крупного рогатого скота, 
из них 400 фуражных коров. На наш 
взгляд, здесь вроде бы нет ничего осо-
бенного: линейная дойка, молокопро-
воды, кормовые столы, искусственное 
осеменение, привязное содержание 
скота. Тем не менее местные бурёнки на 
редкость продуктивные. За 11 месяцев 
этого года в целом по хозяйству на одну 

корову надоили 6925 килограммов мо-
лока. На третьей ферме, где содержится 
сто голов, за это же время надоили 8500 
килограммов. Смотрим в журнал, где 
ежесуточно отмечают количество на-
доенного молока. Пятого декабря по 
хозяйству получили 8350 килограммов. 
В этот же день прошлого года – 7170 ки-
лограммов. Кстати, в рейтинге пятиде-
сяти сельхозпредприятий Воронежской 
области по наивысшей продуктивности 
коров, составленному на 1 ноября 2013 
года, СХА «Славянская» занимает 
второе место. 

- Секрет кроется в четырёх «К»: 
корова, корма, кадры и… комфорт, - 
объясняет причины успеха главный 
зоотехник Иван Нечаев. - Последнему 
«к» внимание уделяется не случайно. 
Для того чтобы и животным, и людям, 
их обслуживающим, было комфортно, 
реконструировали здания ферм, поста-
вили пластиковые окна, смонтировали 
современную систему вентиляции, 
соорудили фотоаэрационные конь-
ки. Кстати, последние – не прихоть. 
Благодаря этим конькам увеличива-
ется приток воздуха в помещение, а 
сквозняков нет. Когда легко дышится, 
аппетит увеличивается, а вместе с ним 
– и надои. 

Действительно, дышать на фермах 
легко. В этом мы смогли убедиться 
лично. В одной из них находится молод-
няк. Сюда их отправляют после 25 дней 
содержания в яслях, расположенных в 
непосредственной близости от коров. 
Бело-рыжих телят распределяют по 

группам в зависимости от возраста. Для 
них закупают один из самых дорогих за-
менителей цельного молока – 60 тысяч 
рублей за тонну. Когда подрастают, пе-
реводят в другое помещение. С весны до 
осени пасут по естественным угодьям, 
потом тёлочек оставляют в хозяйстве, 
а бычков продают населению. 

- Конечно, животноводство – это 
каждодневный изнурительный труд, 
- продолжает разговор Евгений Ани-
симов. – Понятно, что с ним затрат 
больше, чем если бы мы занимались 
только растениеводством. Бытовки 
отапливаем, нагреваем воду для приня-
тия рабочими душа после смены. Опять 
же навоз убрать, коров подоить – везде 
электричество необходимо. И всё-таки 
молоком заниматься можно и нужно. 
Тем более, государство поддерживает. 
Размер дотации на реализацию молока 
плюс поддержка на содержание дойного 
стада составили за 11 месяцев более пяти 
миллионов рублей против полутора мил-
лионов в прошлом году. Рентабельность 
за 11 месяцев - 25 процентов. 

Год назад молоко сдавали на сырза-
вод Бобровского района по 13 рублей за 
литр. Сейчас туда же - по 18 рублей 84 
копейки. С ними приятно работать, мо-
локо забирают из охладителя вовремя, 
рассчитываются за него еженедельно. 
Всю зиму будем жить за счёт молока: со-
держать фермы, ремонтировать технику, 
платить зарплату и налоги, покупать 
топливо и семена. Только за одни семена 
надо отдать четыре миллиона 200 тысяч 
рублей. 

По подсчётам экономистов пред-
приятия, в целом по программе под-
держки молока и растениеводства казна 
артели пополнится приблизительно на 
девять миллионов рублей. В среднем 
на гектар выйдет 1700 рублей. В Канаде 
такая поддержка равна, если перевести 
на российские деньги, 6600 рублям. Ко-
нечно, ещё совсем недавно были льготы 
на бензин и дизтопливо, поступала до-

тация за использование минеральных 
удобрений. В этом году дотации на 
удобрения нет, а топливо и бензин от-
пускаются сельхозпроизводителям по 
рыночным ценам. 

- Как бы там ни было, работать надо, 
а не плакать, - считает директор арте-
ли. – Показатели предприятия растут 
из года в год. Сегодня в складах — две 
тысячи тонн пшеницы, кукурузы – пол-
торы тысячи, ячменя — около тысячи 
тонн. Раньше была мечта — обойтись 
без кредитов на пополнение оборот-
ных средств. В этом году она впервые 
осуществилась, причём без ущерба для 
производства. 

Как и большинство современных 
сельских руководителей, Евгений 
Анисимов считает необходимостью 
поддерживать инфраструктуру посёл-
ка, в котором живёт сам и практически 
весь коллектив предприятия. Ежегод-
но выделяет необходимую сумму на 
ремонт местной школы. Перечислил 
средства и на ремонт детского сада. В 
прошлом году благодаря финансовой 
поддержке со стороны «Славянской» 
в Новотроицком смогли отремонтиро-
вать фельдшерско-акушерский пункт. 
Также перекрыли крышу на здании 
клуба: двести с лишним тысяч отдал ру-
ководитель артели за материал, нашёл 
специалистов, оплатил их труд. Когда 
обветшала плотина, бесплатно выделил 
технику на её ремонт, а в придачу к ней 
и щебёнку. 

- Иначе нельзя — мы здесь живем, 
- разводит руками Евгений Аниси-
мов. - Поэтому и держимся, что людям 
помогаем. У местной власти ни денег 
нет, ни техники. Летом надо по улицам 
обкосить обочины дорог, зимой их от 
снега очистить. И лучше это сделать 
рано утром. Если махнуть на это рукой, 
то доярки не смогут на работу поехать, 
а их дети – в школу. Наши успехи – ре-
зультат работы сплоченной команды. 
Назову лишь некоторых. Это доярки 
Любовь Чунина, Татьяна Акимова 
– Заслуженный работник сельского 
хозяйства РФ, Любовь Харькова, на-
доившие за 11 месяцев соответственно 
8849, 7068 и 8065 килограммов молока. 
Это механизаторы Николай Вострекин, 
Александр Кузнецов, Евгений Орлов, 
Дмитрий Черников, водители Геннадий 
Филатов, Евгений Махинов, Сергей 
Савченко, специалисты главный агро-
ном Валерий Ухин, главный инженер 
Владимир Боголепов, главный зоотех-
ник Иван Нечаев, бригадир тракторной 
бригады Николай Рябинин…

На областном празднике, посвящён-
ному Дню работников сельского хозяй-
ства и перерабатывающей промышлен-
ности, а через неделю и на районном, 
будут звучать тёплые слова в адрес всех, 
кто работает на земле. Получив грамоты 
и подарки, часть награждённых поспе-
шит на работу. В расписании работы 
мастерских и ферм праздничных дней 
не бывает. 

«Наш успех – в сплочённости  
и взаимовыручке»
Вполне обоснованно считает руководитель СХА «Славянская» Евгений Анисимов.  
В свежем рейтинге пятидесяти сельхозпредприятий Воронежской области по наивысшей продуктивности 
коров его предприятие занимает второе место
- Самое главное, что наше коллективное хозяйство сегодня не про-
сто существует, оно живёт. Я горжусь тем, что средняя зарплата по 
хозяйству за 11 месяцев составляет 20 тысяч рублей: у механиза-
торов – 22 тысячи, у водителей – 21, у доярок – 20 тысяч рублей. 
Если сравнить с прошлым годом, то она выросла на 14 процентов. 
Главный принцип в работе – полнейшее взаимопонимание. Метод 
кнута и пряника сегодня не действует. Трудятся в артели 125 чело-
век, половина из них – в животноводстве. Люди знают, что ударный 
труд будет соответствующе вознаграждён. Знают, что за 30 лет 
моего руководства этим хозяйством я никого никогда не обманул. 

Евгений Анисимов.

Одна из лучших работниц – доярка Любовь Чунина.

Запах свежевыпечен-
ного хлеба витает здесь 
повсюду: и в цехах, и на 
проходной, и даже на 
улице. Тут же просыпа-
ется аппетит. Вспомина-
ется детство: в ладошке 
- хрустящая корочка ещё 
теплого хлеба – только 
что из пекарни – со сли-
вочным маслом, на столе 
– чашка молока...

Тамара гАШИМоВА
Новохопёрский район

Выпечкой хлеба на Ново-
хопёрском хлебозаводе зани-
мается ночная смена. Перво-
наперво им надо приготовить 
жидкие дрожжи. Для этого в 
заварочную машину, эдакий го-
ризонтально уложенный метал-
лический бочонок — помещают 
ржаную муку и наливают воду. 
Туда же, для заваривания, пода-
ётся пар, температура которого 
равна ста градусам по Цельсию. 
Затем массу охлаждают до 50 
градусов и вносят ржаной со-
лод. Через определённое время 
полученная заварка перекачи-
вается в чаны для дальнейшего 
осахаривания и заквашевания 
до нужной кондиции в течение 
шести часов. 

- Дальше она попадает в 
опару, через четыре часа за-
мешиваем тесто тестомесиль-
ной машиной, - рассказывает 
директор ОАО «Новохопёрск 
хлеб» Майя Черкунова. - Тесто 
стоит полчаса в дежах, после 

этого поступает в тестоде-
литель и раскладывается в 
формы, которые помещают в 
растоечный шкаф для подъёма 
на 40 минут, а оттуда уже в печь 
на полтора часа.

Таких предприятий, как 
Новохоперский хлебозавод, 
выпекающих хлеб по старин-
ным рецептам, естественным 
методом брожения, без добавок 
и улучшителей, согласно дей-
ствующим ГОСТам, имеющим 
сертификаты на готовую про-
дукцию, во всей Воронежской 
области раз-два и обчёлся. Уж 
больно затратна технология его 
приготовления: и по времени, и 
по электроэнергии. Большин-
ство нынешних производите-
лей стремятся к удешевлению 
продукта для получения мак-
симальной прибыли. Новохо-
пёрским хлебопёкам это тоже 
не безразлично, но изменить 
традициям, заложенным с мо-
мента открытия завода в 1964 
году, они не могут. Всё сырьё, 
поступающее на предприятие, 
и выпускаемая из него хлебо-
булочная продукция контро-
лируются специалистами про-
изводственной лаборатории. 
Основным поставщиком муки 
является Воронежский муко-
мольный комбинат, занимаю-
щий по качеству сырья одно 
из ведущих мест в России. 
Привозят её собственным ав-
томуковозом.

В ассортименте около со-
рока видов изделий. Среди 
основных - хлеб украинский 
новый, ржано-пшеничный, по-

довый «Дарницкий» и «Укра-
инский», пшеничный высшего 
сорта, хлеб «Михайловский» с 
отрубями, «Семейный», хлеб 
заварной с изюмом, с отрубями, 
ржаной диабетический. Бато-
ны — нарезной, ванильный, 
«Подмосковный», «Майский», 
булочки, сушки, плюшки, пи-
рожки с картошкой, повидлом, 
капустой, кулебяки, пряники, 
печенье, пироги с повидлом, 
кексы, рулеты. 

В коллективе — 65 человек. 
Работают споро и дружно. 
Чехарды с кадрами нет, боль-
шинство трудятся здесь по 
пять, десять, а то и тридцать 
лет. Майя Константиновна 
возглавляет завод 28 лет. При-
шла сюда после окончания 
Мичуринского технологиче-
ского техникума хлебопекар-
ной промышленности. Потом 
заочно закончила факультет 
прикладной математики и 
механики ВГУ. Бригадир про-
изводственного цеха Дмитрий 
Рябов пришел на завод в 1986 
году, на эту должность назна-
чен в 2006 году. Он отпускает 
по рецептуре ингредиенты для 
сдобы, следит за всем процес-
сом от момента замеса опары 
до выкладки изделий на лотки. 
У булочной линии — Елена 
Сидорова, её стаж на заводе 
девять с половиной лет. Спра-
шиваю, как пекарям удаётся 
делать булочки абсолютно 
одинакового размера? Не мо-
гут же они взвешивать каждый 
кусочек теста на весах? 

- На это ни времени, ни рук 

не хватит, - смеётся Елена. - 
Техника выручает.  

Елена печет пироги с повид-
лом, витушки с маком, батоны 
«Майские» и с изюмом, куле-
бяки с капустой. 

Рано утром хлеб, а вместе 
с ним булочки, батоны и про-
чую душистую румяную снедь 
развозят по всему Новохопёр-
скому району по собственным 
торговым точкам, магазинам, 
в школы, детсады, больницы 
- всего 160 точек. Для этого 
на предприятии есть десяток 
хлебовозов и трактор. 

В прежние времена свой 
хлеб новохопёрцы поставляли 
и в Волгоградскую область, и в 
соседний Воробьевский район. 
Сейчас – только в Поворенский. 
Зато к ним кто только не едет! 
В местных магазинах можно 

встретить хлебобулочную про-
дукцию одиннадцати поставщи-
ков из Воронежа, Борисоглеб-
ска, Грибановки. 

- Конкуренция большая, но 
мы держимся на плаву благо-
даря вкусовым особенностям 
нашего хлеба, - говорит Майя 
Черкунова. - Возврат нашей 
продукции за год равен одно-
му проценту. Работаем строго 
по заказу, даже трёх батонов 
лишних делать не станем. 

- Не было желания перейти 
на новые технологии? Быстрей 
и затрат меньше? 

- Нет, тогда мы растворимся. 
Сейчас нашу продукцию знают 
и ценят, она на прилавках не 
залёживается. 

 Действительно, такого вкус-
ного хлеба я давно не ела. С 
самого детства...

Здесь русский хлеб, здесь Русью пахнет
Вот уже полвека новохопёрские пекари радуют своих земляков хлебом, испечённым по старинным рецептам 

Директор ОАО «Новохопёрск хлеб» Майя Черкунова.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 
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Своё  
воронежское 
интернет-
телевидение! 

ВКЛЮЧАЙСЯ!

Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

www.свик-тв.рф
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ООО « СК ЖилТехСтрой»
объявляет о заселении 

жилого дома, 
расположенного  по адресу: 

г.Воронеж,  ул. Сельская, д.2/1 (поз.17), 
с 17 декабря 2013 года по 27 декабря 2013 года. 

Справки по телефону 227 -72-88.
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11 декабря в зале совещаний 
правительства Воронежской обла-
сти была проведена торжественная 
церемония награждения руководи-
телей предприятий и организаций 
Воронежской области, товары и 
услуги которых были удостоены 
званий Лауреатов и Дипломантов 
XVI Всероссийского конкурса  «100 
лучших товаров России». 

В 2013 году 57 предприятий и 
организаций области представили 
на рассмотрение Региональной 
комиссии по качеству 99 видов 
продукции и услуг. З7 видов про-
дукции и услуг, ставших Лауреата-
ми смотра-конкурса «Воронежское 

качество» 2013 года получили право 
принять участие в федеральном эта-
пе конкурса «100 лучших товаров 
России».

По итогам конкурса 12 видам про-
дукции и услуг присвоено звание 
Лауреата и 25 – звание Дипломанта. 
Продукция ОАО «Графское» на-
бор мебели для кухни «Венеция» 
была отмечена дипломом «Новинка 
года».

Руководители ОАО «Борисоглеб-
ский трикотаж», ООО «Землянскмо-
локо», ФГБОУ ВПО «Воронежский 
государственный университет ин-
женерных технологий», ООО «При-
донхимстрой Известь» были на-

граждены Почетными Знаками «За 
достижения в области качества».

Заслуженные награды руководи-
телям предприятий вручил заме-
ститель председателя правительства 
Воронежской области А.С. Беспроз-
ванных. 

Правительство Воронежской об-
ласти, ФБУ «Воронежский ЦСМ» 
будут оказывать поддержку тем 
товаропроизводителям, которые по-
стоянно работают над повышением 
качества продукции, динамично раз-
виваются и положительно влияют на 
улучшение экономических показате-
лей и решение социальных проблем 
нашей области.

Церемония награждения победителей
XVI Всероссийского конкурса 
«100 лучших товаров России»

Поздравляем победителей XVI Всероссийского конкурса «100 лучших товаров России»  
и желаем всем участникам конкурса дальнейших успехов в повышении качества  

и конкурентоспособности продукции и услуг.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Не остался без работы
Бывший главный тренер «Факела» Владимир Муха-

нов возглавил клуб второго дивизиона зоны «Запад» - ФК 
«Химки». Место наставника подмосковной команды 
стало вакантным после того, как в конце осени известный 
специалист Александр Тарханов получил приглашение 
возглавить клуб премьер-лиги – «Урал» из Екатерин-
бурга. Перед Мухановым стоит та же задача, что и была 
в «Факеле» - вывести команду в ФНЛ. 

А «Факел» по-прежнему остаётся без главного тренера, 
хотя всем известно, что им будет Александр Корешков. 
Но ему нужно продлить тренерскую лицензию, ведь 
в течение двух последних лет 62-летний футбольный 
специалист не практиковал. Тренерский и администра-
тивный штабы должны быть укомплектованы до Нового 
года, и скорее всего, они будут состоять преимущественно 
из воронежцев.   

На разных полюсах
Женский волейбольный клуб «Воронеж» завершил 

серию игр в Сибири на мажорной ноте. Напомним, что в 
матчах с иркутским клубом «Локо-Ангара» подопечные 
Левона Джагиняна поделили очки поровну – 0:3 и 3:0. 
А визит в Красноярск завершился для нашей команды 
полноценными шестью очками. ВК «Воронеж» добился 
двух побед над местным клубом «Енисей» - 3:1 и 3:0. По-
сле этих игр воронежские волейболистки сохранили за 
собой третье место, а вместе с ним и шансы на повышение 
в ранге. Согласно регламента в элитный дивизион по 
итогам сезона выходят две команды. Очередные игры ВК 
«Воронеж» проведёт на своей площадке. 18 и 19 декабря в 
гости к нашей команде пожалует нижегородская «Спар-
та», а 21 и 22 декабря – челябинский «Автодор-Метар».

А вот дебютант высшей лиги «А» – мужской волей-
больный клуб «Кристалл» – по-прежнему пребывает 
на самом дне турнирной таблицы. В рамках седьмого 
тура воронежцы провели гостевые поединки в Ново-
куйбышевске. В первом матче подопечные Вячеслава 
Зайцева проиграли местному клубу «Нова» со счётом 
0:3. Таким образом безвыигрышная серия «Кристалла» 
составила шесть матчей. Но в ответной игре воронежцы 
взяли реванш – 3:1. Но эта победа не позволила нашей 
команде подняться вверх в табели о рангах. Очередные 
игры «Кристалл» проведёт на своей площадке 14 и 15 
декабря со столичным клубом МГТУ.      

Властелины колец
Очередные матчи женской суперлиги воронежские 

баскетболистки провели на своей площадке. Соперни-
ком БК «Воронеж-СКИФ» был самарский коллектив 
«Политех-СамГТУ». В первой игре подопечные Станис-
лава Истомина с первых минут захватили преимущество 
и довели дело до победы – 76:61. Ответная игра прошла 
по другому сценарию. Первая половина матча завер-
шилась вничью – 27:27. Но концовку этого упорного 
поединка лучше провели хозяйки паркета, которые в 
итоге добились заслуженной победы со счётом 73:57. 
Очередные игры наша команда вновь проведёт на своей 
площадке 13 и 14 декабря с лидером турнира – казанской 
«Казаночкой».

А дублёры во-
ронежской баскет-
больной дружины 
в домашних пое-
динках с «Зыря-
ночкой» из Сык-
тывкара дважды 
проиграли – 40:57 
и 64: 71. Очередные 
игры БК «Воронеж-
СКИФ-2» прове-
дёт 17 и 18 декабря 
в городе Шахты с 
одноимённым клу-
бом.

Матчи 7-го ту-
р а  б а с к е т б о л и -
сты «Согдианы-
СКИФа-2» прове-
ли в Липецке. Но 
разжиться очками 
в городе сталеваров 
нашей команде не 
удалось. Оба матча 
воронежцы проигра-
ли местной команде 
«Армастек» – 61:71 
и 57:82.      

«Серебро» из Сербии
В столице Сербии - Белграде прошёл чемпионат 

Европы по кроссу. Отрадно отметить, что женская 
молодёжная сборная России выиграла серебряные 
медали в общекомандном зачёте. Девушкам предстояло 
преодолеть дистанцию шесть километров. Воронежская 
спортсменка Светлана Рязанцева показала двенадца-
тый результат, а её время составило 20:47. Золотые 
награды чемпионата Европы завоевала команда Ве-
ликобритании, а замкнула тройку призёров сборная 
Нидерландов.

У мужчин дистанция в кроссе была побольше – восемь 
километров. Лучшего результата в сборной России до-
бился воронежец Виктор Саенко, занявший семнадцатое 
место с результатом 24:35. Но партнёры по сборной высту-
пили не очень удачно, и в итоге россияне заняли только 
пятое общекомандное место. А призовые места заняли 
сборные Великобритании, Украины и Франции.

Не остались без медалей
С 4 по 8 декабря в Мурманске прошёл Кубок России 

по кикбоксингу в разделе «К-1». По сообщению сайта 
Центра спортивной подготовки сборных команд Воро-
нежской области, все наши земляки вернулись в родной 
город с медалями.

В весовой категории до 86 кг, Олег Перевертунов за-
нял первое место. Он провёл три боя и во всех одержал 
победы. В весовой категории до 71 кг Павел Титов стал 
серебряным призёром. Кикбоксер трижды выходил на 
ринг - дважды он возвращался победителем, но в фи-
нальном бою потерпел поражение. Ещё одно «серебро» 
в весовой категории до 54 кг завоевал Алексей Коса-
рев. Он провёл два поединка, и в одном из них вышел 
победителем. В весовой категории до 51 кг 23-летний 
спортсмен Сергей Белик провёл всего один бой, в кото-
ром уступил своему сопернику. Однако и этот результат 
позволил воронежцу подняться на пьедестал почёта с 
серебряной медалью. 

Леонид ХРУЩЁВ.

«Воронеж-СКИФ» в атаке!

НОВОГОдНИй КОНКУРС «КОММУНы»

На моей любимой фото-
графии изображена красивая 
блондинка в белом непышном 
платье и кучерявый парень в се-
ром костюме. Они сидят за сто-
лом, перед ними две большие 
вазы с зеленым виноградом. 
Фотография была сделана 21 
сентября 1988 года. На снимке 
свадьба моих родителей. 

По маминым рассказам, они 
с папой всю свадьбу просидели 
голодными. Почему-то всех 
гостей угощали, а о молодых за-
были. Все торжество родители 
ели тот самый зеленый вино-
град, что на фотографии. 

Бабушка вспоминала, что 
мама приехала к ним в совхоз 
на практику. Папа только вер-
нулся из армии. За красивой 
девушкой бегали все парни. И 
папа в том числе. Мама очень 
хорошо училась, отлично про-
ходила практику. А папа до ар-
мии кое-как окончил техникум, 
правда, проблемы были не с 
успеваемостью, а с поведением. 
Примерная мама и хулиган 
папа. Всё, как в сценариях 
сериалов, которые идут по вы-
ходным по второму каналу. 

Родители встречались всего 
пять месяцев, а в сентябре уже 
сыграли свадьбу. Через два года 
родилась я, еще через два — моя 
сестра Таня, через девять лет 
появился Сережка. 

В этом году мы отмеча-
ли серебряную свадьбу на-
ших родителей. Празднование 
юбилея мы с мамой начали 
продумывать за месяц: кого 
пригласим, что будем готовить. 
Папа предупредил, что не хочет 
большого праздника, много 
гостей, он за семейный ужин. 
Мы всегда слушаемся папу: 
пригласили всего 20 человек, 
приготовили столько блюд, что 
все не поместилось на столе. 
Папа возмущался весь день: 
зачем так много готовить, за-
чем так много гостей, почему 
мы его не слушаемся никогда? 
Для папы был приготовлен еще 
«сюрприз» — из занавески мы 
сделали маме фату и платье, а 
в тот момент, когда маму наря-
жали, в комнату забежал отец. 
Мы еще раз получили выговор 
за свои «проделки». Просто 
наш папа очень скромный, он 
не любит быть в центре вни-
мания. 

За 25 лет родители построи-
ли дом, посадили огромный сад 
и родили сына и двух дочек. 

Серебряный юбилей свадь-
бы родителей и есть то самое 
замечательное и доброе, что 
произошло с нашей семьей в 
этом году. 

Горько, родители! 
Оксана ЛАМТЕВА,

студентка ВГУ.

Горько, родители! 

Вместе, как и двадцать пять лет назад.

Экспозиция названа «Шаги 
по росе – дорога длиною в 
жизнь» – в напоминание о 
его нашумевшей книге (удо-
стоенной, кстати, Ленинской 
премии) и о природе, питавшей 
его творчество всю его жизнь. 
Ведь первые очерки Василия 
Михайловича, которые дали 
ему путевку в журналистику, 
– сначала в газету «Молодой 
коммунар», а затем и в «Ком-
сомольскую правду» – были 
очерками о жизни природы в 
Воронежском заповеднике. И 
эти подлинные газетные номера 
представлены в музее. А рядом 
с ними – прелюбопытнейшие 
личные вещи Пескова.

- Нынешняя экспозиция как 
бы позволяет прошагать вместе 
с нашим замечательным зем-
ляком. Она построена так, что 
Песков сам рассказывает о себе, 
– поясняет создатель музея, 
ведущий научный сотрудник 
заповедника Наталия Хлызова. 
– И именно сегодня – знаковое 
событие: вы в последний раз 
видите вещи Василия Михай-
ловича. Отныне они становятся 
музейными экспонатами.

Действительно, участникам 
презентации представилась 
единственная возможность 
осмотреть все предметы, еще 

не попавшие в витрины, что на-
зывается «вживую». Наталия 
Хлызова один лишь раз пере-
листывала дневник Пескова и 
по просьбам посетителей по-
зволила разглядеть раритетные 
вещи: например, как Песков 
подшил нитками видавший 
виды футляр фотоаппарата 
«Никон».

«Неужели это тот самый 
«Никон», которым Песков сде-
лал лучшие снимки?». «Неуже-
ли это та самая легендарная 
кепка, в которой он объездил 
полмира?» – не было предела 
изумлениям. – «Конечно. А вот 
и шапочка, которая была на его 
голове в Антарктиде. А вот и 
панама из Африки».

- А что это за странное пись-
мо? 

– Благодарность песков-
ской героини, отшельницы 
Агафьи Лыковой, за гостинцы, 
присланные сестрой Василия 
Михайловича. Смотрите, в 
письме – буквы, отмененные 
не только при Советской вла-
сти, но еще при Петре Первом: 
«Спаси Христосъ Надежда 
Михайловна за подарокъ для 
лечения…».

Начало музею, вольно или 
невольно, положил сам Васи-
лий Михайлович Песков: во 
время последнего приезда он 
передал в дар любимому за-
поведнику свою библиотеку. 
А в день прощания с прахом 
выдающегося журналиста его 
родственники – внук Дмитрий 
из Москвы и живущие в Воро-
неже сестры Мария, Евдокия 
и Надежда – подарили множе-
ство фотографий, рукописей 
и подлинных бытовых вещей, 
вплоть до таких мелочей, как 
остро очиненные карандаши, 
лыжные мази или бачки для 
проявления пленок. 

Организаторы презента-
ции подчеркивают, что пер-
вая экспозиция – это только 
начало создания уникального 
музея и начало подробного 
изучения творчества Василия 
Пескова.

Родники Василия Пескова
Событие | Воронежский государственный заповедник имени В.М. Пескова отметил  
90-летний юбилей. Здесь прошла презентация первой музейной экспозиции,  
посвящённой выдающемуся журналисту и писателю
Павел ПоПоВ

Сестры Пескова Мария Михайловна и Надежда Михай-
ловна дарят музею портрет брата, написанный его зем-

ляком, художником Николаем Тулуповым, в 1964 году.

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСтВИя
Дело депутата дошло до суда

Следственное управление отправило в суд для рассмотрения 
по существу уголовное дело в отношении депутата Воронеж-
ской городской думы Александра Тюрина. 

Он обвиняется в мошенничестве в особо крупном размере. По 
версии следствия, в 2011 году Александр Тюрин, являясь учреди-
телем ООО «ЭкоЛайнер», представил в налоговую инспекцию 
заведомо ложные сведения, на основании которых претендовал 
на возмещение из бюджета НДС в размере более 12 миллионов 
рублей. Кроме того, он предоставил ложные сведения о якобы 
проведённой сделке купли-продажи между ООО «ЭкоЛайнер» и 
ООО «ЛайнФин», в результате которой у обвиняемого возникло 
право на возмещение из бюджета НДС в размере 1,8 миллиона  
рублей. В соответствии с ч.4 ст.159 УК РФ обвиняемому грозит 
наказание от 5 до 10 лет лишения свободы. 

Условным наказанием не отделался
В мае с.г. 30-летний Станислав Щербинин напился до такой 

степени, что не нашёл ничего лучшего, как выйти на дорогу и 
наносить удары ногами по проезжающим мимо автомобилям. 

Майор полиции попросил хулигана прекратить безобразные 
действия и пройти в патрульный автомобиль. В ответ Станис-
лав Щербинин ударил офицера в висок и попытался скрыться. 
За применение насилия в отношении представителя власти 
Острогожский районный суд в сентябре с.г. осудил обвиняемого 
на два года лишения свободы условно. И это несмотря на то, что 
Щербинин был прежде дважды судим. Прокуратура обжаловала 
приговор и в минувший вторник апелляционная коллегия отме-
нила приговор ввиду его мягкости и назначила рецидивисту два 
года лишения свободы в колонии строгого режима. 

Выехал на запрещающий
40-летний гражданин Эльдар Байрамов организовал автошко-

лу «Форум». Однако вместо того, чтобы добросовестно учить 
будущих «шумахеров», председатель автошколы стал выдавать 
свидетельства об окончании водительских курсов и сведений 
о сдаче квалификационного  экзамена без прохождения взят-
кодателями курса обучения в «Форуме». 

По версии следствия, гражданин Байрамов успел вручить три 
фальшивых свидетельства и получить по 15 тысяч рублей за 
каждое. Как известно, выезд на запрещающий сигнал светофора 
ведёт к наказанию водителя.  Видимо, Байрамов забыл, что ком-
мерческий подкуп, предусмотренный ст. 204 УК РФ, запрещён 
российскими законами и наказуем. Вот Левобережный районный 
суд и назначил начальнику автошколы наказание в виде штрафа 
в размере 160 тысяч рублей. 

Борис ОРЛОВ.
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